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Ocho columnas 
 

 
 

 

Sin claridad, maestros y padres regresan a cases 
Millones de estudiantes, docentes y administrativos retornan hoy a las aulas pese a 
que la SEP desconoce cuantas de las 207 mil escuelas pueden reiniciar 

 

 
Desvía 65 mdd ex jefa de la PF 
Era para equipo de espionaje 

 

 

Busca SHCP pagar deuda con tasas altas 
“Dialogo”. Analizará con Banxico en “términos normativos” como aprovechar los 12 
mil 200 mdd asignados por el FMI 
 

 

Comercio exterior rompe récord en julio; exportación aumentó 15.2% 
En compras, la tasa aumentó 50% en el mes 
 

 
Hoy, 25 millones de alumnos llamados a regresar a las aulas 
En algunos estados el retorno es escalonado, con modelo hibrido 
 

 
Revocación, el primer disenso de Sánchez Cordero y Monreal 
Legislatura. La nueva presidenta del Senado pide mantener “firme” la pregunta 
planteada por Morena mientras que el zacatecano acepta la posibilidad de cambiarla 
para no terminar en pleito ante la Corte 
 

 
Apoyo socioemocional guía vuelta a las aulas 
Tras 528 días, escuelas reabren sus puertas 
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Apuesta SEP a “cerco” en puerta del hogar y otro en la escuela 
Objetivo: Que el COVID no llegue a espacios escolares y, en su caso, que no se 
quede en los planteles 

 

La Razón 
Cámara ya gastó 195 mdp en fallida remodelación y le mete 100 mdp más 
Empezaron obras en 2013; siguen inconclusas 
 

 
SEP gasta 88% más en Aprende en Casa 
Erogó 183 millones para clases a distancia 
 

 
“Ni Frenaaa ni CNTE detienen al presidente” 
AMLO, ante bloqueos en Chiapas 
 

 

Rezago educativo 
Regreso a escuela carece de plan de evaluaciones; SEP deja a profesores 
responsabilidad de los alumnos: IMCO 

 

 

Dieciocho meses después y en pico de C-19, a las aulas 
Regreso voluntario, con temor e incertidumbre 
 

   
México contendrá migración; AI reprueba actuar con agresiones 
Asegura AMO que 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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¿El nuevo favorito de AMLO? 

Lunes 30 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Nos comentan que la Ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador 
siempre es muy celosa en la seguridad del Ejecutivo federal, pero es en especial 
en los viajes por avión que la seguridad y la atención se incrementa, por lo que 
únicamente Daniel Asaf, quien lidera la Ayudantía, tiene permitido sentarse al 
lado del Presidente, o su esposa Beatriz Gutiérrez Müller, cuando lo acompaña. 
Sin embargo, esta medida de seguridad ayer domingo cambió, cuando el 
presidente le pidió a una integrante de la Ayudantía que fuera al asiento en donde 
estaba sentado Adán Augusto López Hernández, quien lo acompañaba en el 
vuelo, para que se fuera a sentar con él, por lo que Asaf tuvo que sentarse en 
otro lugar. Nos informan que de la casi hora y media que duró el vuelo, poco más 
de una hora ambos tabasqueños fueron platicando muy a gusto. Nos detallan 
que en el vuelo también viajaban Zoé Robledo, titular del IMSS, y Víctor Manuel 
Villalobos, secretario de Agricultura. Esta deferencia de viajar todo el vuelo con 
el Presidente, nos hacen ver, solo había ocurrido con Alfonso Romo, extitular de 
la Oficina de Presidencia. No más. No cabe duda, el Presidente se ve que tiene 
sus preferidos, y aunque solo lleva unas horas en el cargo, su paisano es uno de 
ellos. 
 
Nueva realidad en la Cámara 
 
Nos cuentan que este domingo quedaron conformados los órganos de gobierno 
en la instalación de la 65 Legislatura. Pero lo más relevante es que, de acuerdo 
a lo pactado entre las fuerzas políticas, Morena transitará el 2024, año de 
elección presidencial, sin tener la presidencia de la Mesa Directiva, ni la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara de Diputados. Nos cuentan que 
el PRI, con Rubén Moreira, presidirá la Junta en el primer año; luego, Ignacio 
Mier (Morena), y en el 24, le tocará al panista Jorge Romero. “Fue para 
amarrarles las manos (a Morena) en el año presidencial”, respondió un integrante 
de la oposición al cuestionarle por esta distribución. Al final, la 4T sólo presidirá 
la Jucopo y la Mesa uno de tres años, y la oposición estará dos años en ambos 
órganos de gobierno. ¿Admisión en la 4T de una nueva realidad? 
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Sheinbaum rechaza ansias presidenciales 
 
El fin de semana se llevó a cabo un evento de Morena en el que hubo asistentes 
de alto nivel capitalino, entre ellos los alcaldes actuales de Xochimilco, 
Magdalena Contreras, Miguel hidalgo, así como Dolores Padierna y los 
diputados locales de Morena; también acudió Mario Delgado, dirigente nacional 
del partido. Nos comentan que, ante tanta concurrencia, no faltó quien 
preguntara a Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX, cómo veía su 
eventual candidatura a la Presidencia de la República, a lo que la funcionaria 
respondió categórica: “Compañeros: ¡olvídense! En este momento lo único que 
debe interesarnos es respaldar al Presidente con nuestro trabajo. Hoy es un 
grave error ponerse a pensar en construir tribus o bloques”. 
 
Difícil consenso en el Senado 
 
No la tendrá nada fácil la senadora Olga Sánchez Cordero para alcanzar 
acuerdos en el Senado, incluso dentro de Morena, su propio grupo 
parlamentario. Si bien logró el apoyo de 79 legisladores, con una abstención y 
17 votos en favor de otras opciones para ocupar la presidencia de la Mesa 
Directiva, lo cierto es que 17 senadores de Morena le hicieron el feo: 14 no 
asistieron y 3 se salieron del salón de sesiones a la hora de la votación. Ello dio 
como resultado que 47 de los 127 senadores se ausentaran de la votación, lo 
que no debe menospreciarse. Los morenistas que asistieron al Senado, pero se 
salieron de última hora y no votaron fueron Aníbal Ostoa, Lucy Meza y Ricardo 
Velázquez, mientras que entre los 14 que de plano no asistieron destacan la 
expresidenta del Senado, Mónica Fernández, Nestora Salgado, Napoleón 
Gómez Urrutia y Lucía Trasviña.  Paradójicamente, pareciera que en el PRI hubo 
más consenso para apoyar a Sánchez Cordero que en Morena.  
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Mes y medio y AMLO ya relegó a Ramírez de la O 

Lunes 30 agosto 2021 / Mario Maldonado, Columna de Opinión  

Un mes y medio ha transcurrido desde que Rogelio Ramírez de la O fue 
designado por Andrés Manuel López Obrador como nuevo secretario de 
Hacienda. Suficiente tiempo para saber si, ahora sí, el encargado de la política 
económica del país tendrá más autonomía para gestionar las finanzas públicas 
del gobierno y ejecutar un verdadero Plan Nacional de Desarrollo. 
A juzgar por las escasas apariciones públicas del nuevo secretario, la poca 
comunicación que ha tenido con las fuerzas políticas y grupos de poder –como 
los empresarios–, así como el spot publicitario en el que sale con el Presidente 
de cara al tercer informe de gobierno, Ramírez de la O tendrá nulo margen de 
maniobra: se ceñirá completamente a lo que le ordene su amigo de hace 
décadas, Andrés Manuel López Obrador. 
En política, la forma es fondo. El spot de 30 segundos publicado el sábado en la 
cuenta de Twitter del Presidente, en el que aparece en Palacio Nacional junto a 
Ramírez de la O, se deja ver claramente quién será el encargado de proponer el 
Presupuesto 2022 y todo lo que contendrá el Paquete Económico que enviará la 
Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados el próximo 8 de septiembre. 
En el video López Obrador asegura, sin recato alguno, que su oficina, además 
de recibir a “empresarios y banqueros”, aprueba el Presupuesto –una facultad 
exclusiva de los diputados–, por lo que la ‘misión’ del secretario de Hacienda es 
hacer cumplir al pie de la letra lo que diga. Y en los tres segundos que le permite 
a Ramírez de la O hablar, este solamente esboza una frase de lugar común que 
se pudo haber ahorrado: “Estoy aquí para servir al pueblo de México”, apunta el 
secretario, quien se nota incómodo, descolocado. 
El spot presidencial se publicó un día después de que Ramírez de la O acudió al 
Senado a la reunión plenaria de los legisladores de Morena. Ahí tampoco dijo 
mucho, o más bien nada nuevo, sobre el contenido del Paquete Económico del 
próximo año y la agenda económica. El secretario repitió lo que dice el 
Presidente: “Que se dará prioridad a los programas sociales, que no habrá 
aumento de impuestos, que se va a mantener la estabilidad macroeconómica y 
las finanzas públicas, que no se contratará nueva deuda y que apoyará proyectos 
regionales de desarrollo”. 
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Sobre la reforma fiscal que promoverá el gobierno federal, y que va a estar 
incluida en la miscelánea fiscal del Paquete Económico 2022, reiteró lo que ha 
dicho la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, y el Presidente: “Que habrá una 
simplificación administrativa para el pago de impuestos y que se enfocarán en 
combatir la evasión fiscal, sobre todo de los grandes contribuyentes”. Nada 
nuevo. 
Ramírez de la O reiteró que buscará un mayor acercamiento con la iniciativa 
privada para detonar proyectos estratégicos; sin embargo, el deseo del 
secretario por tener una mejor relación con los hombres y mujeres de negocios 
no ha pasado siquiera por convocar a una reunión con la cúpulas empresariales, 
como la que tuvo el canciller Marcelo Ebrard la semana pasada, en la que 
demostró su buena relación con los multimillonarios mexicanos. 
En lo que sí profundizó Ramírez de la O fue en la propuesta que hizo al 
Presidente para utilizar los 12,117 millones de dólares que envió el Fondo 
Monetario Internacional al Banco de México. El secretario de Hacienda, en una 
clara intromisión a la autonomía del banco central, quiere que se usen esos 
recursos para prepagar deuda pública. 
“Se está evaluando destinarlos al pago de la deuda que tiene las mayores tasas 
de interés, a la reducción del costo financiero, y una parte al presupuesto”, 
apuntó. Interesante que el secretario de Hacienda admite que quiere echar mano 
de esos recursos también para financiar el Presupuesto 2022. ¿Es el 
reconocimiento de que los ingresos estimados no alcanzarán para cubrir el gasto 
público, principalmente el destinado a los programas sociales y a los cuatro 
proyectos de infraestructura insignia del gobierno? 
Un mes y medio en el que Ramírez de la O no ha realizado tampoco los cambios 
que tiene previstos en Hacienda. La aceptación con la que llegó el nuevo 
secretario a tomar las riendas de la política económica se ha desgastado muy 
rápido, principalmente por la enorme sombra que hace sobre él su jefe, el 
presidente López Obrador. 
 
Nueva ley de juegos y sorteos 
 
Si bien el negocio de los casinos ha crecido a través de la instalación física de 
centros de apuesta —previo a la pandemia habían 384 salas en funciones—, la 
tendencia se ha modificado hacia la digitalización. El reto ahora es consolidar la 
nueva Ley Federal de Juegos y Sorteos, para lo cual la directora de esta división 
en la Secretaría de Gobernación, Alma Itzel de Lira Castillo, busca escuchar las 
voces de los empresarios del sector. 
En marzo pasado hubo encuentros con la Asociación de Permisionarios, 
Operadores y Proveedores de la Industria del Entretenimiento y Juego de 
Apuestas, que encabeza Miguel Ángel Ochoa, así como con la Asociación de 
Permisionarios de Juegos y Sorteos, a cargo de Alfonso Pérez Lizaur, y con el 
Capítulo mexicano de la Asociación de Fabricantes de Equipos de Juego.  
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En las últimas semanas la funcionaria se reunió en Cartagena, Colombia, con 
los presidentes de la Federación Colombiana de Empresarios de Juegos de 
Suerte y Azar, Evert Montero Cárdenas; de la Coljuegos, César Augusto 
Valencia; de la Corporación Nacional de Empresarios de Juegos de Sorteo y 
Azar, Elizabeth Maya Cano; y de la Asociación Colombiana de Operadores de 
Juegos, de Juan Carlos Restrepo. 
La labor de Lira Castillo es actualizar y regular de una vez por todas a un sector 
que sigue siendo importante en el país, a pesar de que el presidente López 
Obrador prohibió otorgar nuevas licencias para operar casinos. Este negocio 
genera 10 mil millones de pesos anuales y se calcula que 170 mil familias 
dependen de él. Aporta 5 mil millones de pesos al fisco, vía el SAT, y 2 mil 
millones de pesos a las entidades federativas. 
 
Investigan a NSU en Jalisco 
 
Una carpeta de investigación se abrió contra la empresa de seguridad NSU 
Protección Shield. Las pesquisas comenzaron en Jalisco, entre otras cosas por 
presuntamente rentar armas de uso exclusivo del ejército a un empresario 
restaurantero de origen cubano y sus escoltas detenidos en 2020. La empresa 
no acreditó el permiso local del estado que gobierna Enrique Alfaro ni el origen 
del armamento. Fuentes cercanas al caso aseguran que la firma ha metido en 
aprietos a farmacéuticas en la Ciudad de México por falsificar documentos que 
acrediten su regulación. 
 
Fiscal de Yucatán, en el ojo del huracán 
 
El fiscal general de Yucatán, Juan Manuel León, sigue metido en la polémica tras 
la muerte del joven José Eduardo Ravelo, cuyo caso tiene aún más dudas que 
certezas. El problema, aseguran, es que el fiscal tiene dos jefes: el gobernador 
Mauricio Vila —quien quiere presidir el PAN y sueña con la candidatura a la 
Presidencia de la República— y el tres veces secretario de Seguridad Pública, 
Luis Felipe Saiden Ojeda. León ha quedado atrapado en los juegos de poder 
local, lo cual ha mermado su capacidad de respuesta a la ciudadanía en el caso 
de Eduardo Ravelo. Muchas voces en el estado se preguntan qué va a pasar 
con las 22 personas fallecidas a manos de la policía local en el sexenio de Vila.  
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Las reservas internacionales y la deuda 

Lunes 30 agosto 2021 / Carlos M. Urzúa, Columna de Opinión  

En la “Mañanera” del presidente López Obrador se habla de todo y de nada. El 
objetivo de ese espectáculo siempre ha sido, al final del día, enaltecer la figura 
presidencial, además de tratar de encauzar la agenda periodística durante las 
siguientes horas. De vez en vez, sin embargo, se tocan asuntos que son, por su 
naturaleza, un tanto más complejos que el resto y sobre los cuales el presidente 
debería ser mejor informado antes de que declare algo erróneo. 
A raíz de la ampliación de la liquidez mundial por parte del Fondo Monetario 
Internacional, mediante una nueva asignación de los llamados derechos 
especiales de giro, el presidente declaró de inmediato que el monto que le tocó 
a México, alrededor de 12 mil millones de dólares, iba a ser empleado para 
reducir la deuda externa. Pero, independientemente del uso que les quiera dar, 
¿puede él disponer de esos recursos? 
Si se agrega el monto anterior a las reservas internacionales ya existentes, 
nuestro país cuenta con una cifra de alrededor de 205 mil millones de dólares. A 
primera vista esa cantidad podría parecer excesiva, por decir lo menos, 
especialmente si se toma en cuenta que los intereses que gana el país tras 
invertir esas reservas en el exterior son muy bajos, casi ridículos. 
No obstante, la acumulación de esas reservas es en cierta medida el precio que 
México tiene que pagar para tener una moneda propia que pueda enfrentar las 
turbulencias que provengan del exterior. Para poner en perspectiva el monto 
citado, en apariencia formidable pero no tanto en la práctica, basta notar que el 
valor de las mercancías importadas por México durante los primeros seis meses 
de este año fueron del orden de 235 mil millones de dólares. Esto es, todas las 
reservas citadas hubieran sido insuficientes para pagar en el semestre nuestras 
importaciones de bienes (sin siquiera contar los servicios). 
Volviendo ahora a la pregunta inicial, el gobierno federal ciertamente puede 
pagar parte de la deuda externa comprando divisas al Banco de México. De 
hecho, la compra y venta de divisas entre la Tesorería de la Federación y el 
banco central se da de manera cotidiana, aunque en montos relativamente 
pequeños. Pero también sería legal que el gobierno comprara al banco central 
un buen número de miles de millones de dólares para liquidar anticipadamente 
parte de la deuda. La única condición, sine qua non, sería que a cambio el 
gobierno federal entregase al Banco de México el equivalente de ese monto en 
pesos. 
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Ya se ha hecho lo anterior y probablemente se seguirá haciendo en el futuro. 
Pero lo que no es posible, lo que violaría la Ley del Banco de México y otras 
disposiciones legales, es que el gobierno federal exigiera la entrega de parte de 
las reservas internacionales sin el pago consecuente. “Ninguna autoridad podrá 
ordenar al banco conceder financiamiento”, establece el artículo 28 de la 
Constitución. Y eso es lo que es. 
Dado que, al parecer, no tenían impedimento legal en sus países, a lo largo de 
las últimas décadas varios gobiernos extranjeros, en América Latina y el resto 
del mundo, sucumbieron a la tentación de confiscar parte o todas las reservas 
de sus bancos centrales. Sus propias monedas siempre acabaron sufriendo las 
consecuencias. 
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Cobran al INE la deuda del Congreso 

Lunes 30 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Ante la explicable previsión del Instituto Nacional Electoral de perfilar 
lineamientos para el innecesario ejercicio en las urnas de revocación del 
mandato presidencial, porque el presupuesto de egresos de 2022 debe 
contemplar lo que costará (tres mil 800 millones de pesos), Morena y opositores 
advierten que la institución “no puede legislar”. 
La baladronada es tan estulta como si, a punto de las vacaciones, los hijos 
diseñaran un probable itinerario y estimaran gastos de transportación, comida y 
hospedaje, y que los padres los reprendieran por no ser ellos quienes tomarán 
las decisiones. 
Si no extraña que morenistas y morenianos asedien al INE, es ridículo que el 
PRI y Movimiento Ciudadano se sumen a las amonestaciones porque, cacarean, 
es el Congreso quien debe hacer la ley a que debe sujetarse la autoridad 
electoral. 
No dicen, eso sí, que diputados y senadores dejaron transcurrir dos años para 
legislar esta materia ni que, pachorrudos, aguardaron hasta el cuarto para las 
doce para discutir y aprobar las reglas. 
Más lógica es la posición del PAN, cuya dirigencia insiste en la obviedad de que 
el mandato constitucional del Presidente dura seis años. 
¿Para qué insistir en polarizar a los mexicanos entre que se vaya o no del cargo 
López Obrador?, ¿para qué enfrentar a la población?, se pregunta Marko Cortés. 
“El capricho de la consulta costará al erario cientos de millones de pesos que 
bien pudieran destinarse a la compra de medicamentos…”. 
La cosa es peor: ahora Morena pretende que no se vote una revocación sino una 
ratificación. 
Rubén Moreira, coordinador de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, 
fanfarroneó: “Tampoco podemos permitir que el INE todavía tenga que generar 
lineamientos por falta de una ley, porque ese debate tiene un punto medio, que 
es regular la revocación del mandato. No queremos que el INE sea quien emita 
los lineamientos”. 
En sintonía, el coordinador de MC en el Senado, Dante Delgado, proyectó su 
inquina contra el Instituto: “No permitiremos que el INE se extralimite y siga 
invadiendo funciones legislativas. Le decimos a Lorenzo Córdova que deje de 
pelear el protagonismo político con el presidente de la República. No debe 
precipitarse en emitir los lineamientos porque al INE no le toca legislar, le 
corresponde ser árbitro imparcial discreto…”. 
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Y aunque también dejó ver la carga del oficialismo para poner en duda la 
imparcialidad y eficiencia del INE, mejor el coordinador de los senadores de 
Morena, Ricardo Monreal, demostró su habilidad política revelando que habló 
con Córdova para decirle que “por ningún motivo, un órgano autónomo, por 
importante que sea, puede sustituir al Poder Legislativo”, pero añadió que aquel 
le respondió que no es la intención y que los lineamientos son únicamente para 
calcular el costo que tendrá el ejercicio, dado que para el Instituto fue el último 
día para hacer público el anteproyecto del gasto 2022, y “la consulta de 
revocación de mandato debe estar dentro de este presupuesto…”. 
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La salida de Olga… 

Lunes 30 agosto 2021 / Óscar Cedillo, Columna Contraseña  

Hace tres semanas en una reunión a puerta cerrada con el Consejo Político, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó a su secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, construir la relación con los gobernadores 
electos, ser la interlocutora con los otros poderes y sacar adelante el periodo 
extraordinario en la Comisión Permanente. 
Ella veía como fecha de su relevo el verano de 2023, pero la sucesión 
presidencial se adelantó. El no periodo extraordinario y la no legislación sobre la 
consulta para la revocación de mandato presidencial antes del tercer Informe de 
gobierno, fueron las gotas que derramaron el vaso entre AMLO y el senador 
Ricardo Monreal. Se dice que la dejaron sola y en los corredores del Senado 
hicieron evidente ‘que fracasó’ en el intento… en tanto la oposición hizo sentir 
que el tiempo del Congreso es distinto al del Presidente. Eso desencadenó la 
decisión, fulminante, de adelantar los planes a Sánchez Cordero y enviarla de 
regreso al Senado para empujar la agenda legislativa y política del Presidente. 
En ese sentido, está claro… con formas y fondos: la niña de los ojos del 
Presidente se llama Claudia Sheinbaum. Diría el clásico: “no se hagan bolas”. 
Los movimientos y esfuerzos están siendo redirigidos, ahora con una Segob 
político-electoral, con un Adán Augusto López… discreto, tabasqueño, amigo de 
la infancia de AMLO, templado y que no puede regatearle nada al señor. Viene 
a concretar las transformaciones pendientes y a construir acuerdos. 
No perdamos de vista a un experimentado Ricardo Monreal… que pese a las 
dos cuñas de reciente ingreso (César Cravioto, por parte de Sheinbaum —como 
senador suplente en el lugar de Martí Batres— y ahora doña Olga, por parte del 
Presidente) trae su propio capital político y se está convirtiendo en un atractivo 
candidato para la oposición, en tanto ya aseguró que en 2024 estará en la boleta 
para las elecciones presidenciales: “Soy un aspirante normal, no un ambicioso 
vulgar, me he preparado para esto muchos años”. En lenguaje popular 
zacatecano, eso quiere decir: ‘está cantada’. 
 
Palabras clave 
 
Desplazado de la titularidad en Gobernación, Alejandro Encinas estaría 
lastimado. Ni bienvenida a Adán Augusto ni buenos deseos a doña Olga. Parece 
que tiene una sorpresa para el aniversario de Ayotzinapa, el próximo 26 de 
septiembre. 
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Frentes Políticos 

Lunes 30 agosto 2021 / Columna de Opinión  

1.  Todo mal. En Campeche, el gobernador Carlos Miguel Aysa insiste en el 
regreso a clases presenciales, a pesar de la alta tasa de contagios por la 
pandemia de covid-19 y de que el 80% de los profesores está en contra de la 
decisión, argumentando que lo más importante es cuidar la salud de los 
estudiantes. El Frente de Servidores Públicos al Servicio de la Educación y la 
CNTE ordenan que continúe la educación vía digital hasta que se reúnan las 
condiciones de salud, pero el mandatario no escucha. El gobernador terminará 
su gestión, además, con una demanda, pues ha sido incapaz hasta de pagarle 
a proveedores que pavimentaron las calles. Y si a esto sumamos el incremento 
de la deuda pública en la entidad… Pero eso es otra historia. 
 
2. Por la mejor salida. Uno de los procesos que se ha complicado para la 
Secretaría de Bienestar es la licitación para contratar el Servicio Administrado de 
Infraestructura del Centro de Datos. Participan tres consorcios y ya una primera 
licitación se declaró desierta por supuestas irregularidades en la documentación 
de los postulantes. El equipo de Javier May Rodríguez, titular de la secretaría, 
está muy pendiente, pues funcionarios aseguran que el proceso nuevamente 
está comprometido; que Axtel tiene múltiples fallas en su propuesta y que los 
otros dos contendientes, Kio Networks y Triara, se beneficiaron con el 
replanteamiento de las bases de la licitación. Que todo sea nítido y transparente, 
sin marrullerías, es la prioridad de la secretaría. Jueguen limpio. 
 
3.  Efecto Bronco. Colectivos de búsqueda de personas en Nuevo León 
aseguraron que en la entidad hay más de 5 mil desaparecidos y se han 
localizado 7 campos de exterminio. Los familiares de víctimas protestaron en 
pleno centro de Monterrey, donde colocaron los nombres de 300 desaparecidos. 
De cara a la próxima administración, encabezada por Samuel García, los 
activistas demandaron que se coloque este tema en la agenda de prioridades. 
“Es imposible que en un estado con 5 mil personas desaparecidas, la 
desaparición no forme parte de la agenda prioritaria de gobierno”, sostuvo Ana 
Luna Serrano, directora de Cadhac. ¿Y Jaime Rodríguez, el gobernador, por qué 
tan callado? 
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4. Las dos caras de la moneda. En otro día histórico, quedó definido que la LXV 
Legislatura estará conformada por 250 mujeres y 250 hombres en la Cámara de 
Diputados, tras la confirmación del TEPJF. Hay una natural felicidad por la 
llamada “paridad total” en San Lázaro, distante de la paridad efectiva, pues las 
coordinaciones parlamentarias siguen siendo ocupadas, en su totalidad, por 
hombres. Los espacios estratégicos también deberían compartirse. Ojalá que los 
hombres en las cámaras se dejen guiar por el liderazgo de las mujeres y que se 
impulsen las reformas que ayuden a alcanzar una sociedad más justa, con la 
visión, el tacto y la mesura femeninas. Hasta que eso no suceda, la paridad 
seguirá siendo una simulación. 
 
5.    Cuidando la chamba. Con la instalación de la Cámara de Diputados, terminó 
el año electoral y el INE lo “llevó a buen término”, según consideró el consejero 
presidente, Lorenzo Córdova. Afirmó que México dio una “nueva lección de 
civilidad y compromiso democrático, gracias a un sistema electoral que funciona 
muy bien”. Aseguró que hoy las elecciones no son un problema, sino todo lo 
contrario, representan un espacio de competencia legal y pacífica y una fuente 
de legitimidad que hace posible la gobernabilidad y nuestra convivencia 
democrática. Pidió a la ciudadanía y a los actores políticos cuidar “el sistema 
electoral, que es obra del esfuerzo de muchas generaciones y patrimonio de toda 
la nación”. Frágil defensa ante su pleito con el gobierno.  
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Panorama Nacional 
 
 

“Vamos a seguir conteniendo a los migrantes” (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. 

web). 
Chiapas, Metapa. - Un día después del enfrentamiento en Huixtla, Chiapas, entre 
migrantes centroamericanos y haitianos, y elementos de la Guardia Nacional (GN) y del 
Instituto Nacional de Migración (INM), el presidente Andrés Manuel López Obrador 
advirtió que su gobierno seguirá conteniendo a quienes busquen llegar a Estados 
Unidos. Al inaugurar el edifico de la planta de esterilización de moscas del Mediterráneo, 
el Titular del Ejecutivo federal manifestó que se deben buscar soluciones de fondo a la 
migración, por lo que llamó al gobierno del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a 
entregar visas temporales a trabajadores centroamericanos, y de crear un plan para el 
desarrollo para Centroamérica a fin de enfrentar así el fenómeno migratorio 
“¿Por qué se va la gente a buscarse la vida a otras partes?, ¿por qué emigra?, ¿por qué 
salen de sus pueblos, dejan a sus familias? Por necesidad, nadie lo hace por gusto. Si 
en los pueblos hay trabajo, hay estos programas, se arraiga a la gente y es la mejor 
manera de enfrentar el fenómeno migratorio, porque si no, es muy difícil. Sí, vamos a 
seguir conteniendo, pero hay que buscar soluciones estructurales. 
“También Estados Unidos tiene que dar becas y tiene que permitir visas temporales de 
trabajo para Centroamérica, y no les afecta en nada porque se necesita en Estados 
Unidos y en Canadá la fuerza de trabajo, no tienen fuerza de trabajo, ya su población 
es mayor”, dijo. Acompañado por el gobernador Rutilio Escandón, el Mandatario federal 
aseguró que seguirá insistiendo con el gobierno de Estados Unidos para crear un plan 
de desarrollo para Centroamérica. El presidente López Obrador manifestó que 
“afortunadamente se ha venido entendiendo poco a poco”. 
Ayer por la mañana, en Tapachula, por tercer día consecutivo, integrantes de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Chiapas 
bloquearon el paso de la camioneta del presidente López Obrador, quien buscaba 
ingresar al Hospital General de Zona 1 Nueva Frontera del IMSS para inaugurarlo, como 
parte de su gira de trabajo de fin de semana por la entidad. 
Cerca de 100 integrantes de las secciones 7 y 40 de la CNTE llegaron desde las 7:00 
horas a las instalaciones del complejo hospitalario para buscar entablar un dialogo con 
el Jefe del Ejecutivo federal y solicitar la reinstalación de la mesa de negociación con el 
gobierno. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-seguir-conteniendo-los-migrantes) 
 

Encabeza tricolor JCP en Diputados; Morena, presidencias de cámaras (El 

Economista, Maritza Pérez y Rolando Ramos, p. web). 
Después de negociaciones, Morena logró impulsar que sean sus legisladores quienes 
estén al frente de ambas cámaras del Congreso de la Unión en el inicio de la LXV 
Legislatura a través de Sergio Gutiérrez Luna, en San Lázaro y la ministra en retiro, Olga 
Sánchez Cordero, en la Cámara alta. 
Sergio Carlos Gutiérrez Luna (Morena), quien fue electo por 491 votos a favor, cero en 
contra y una abstención, como nuevo presidente de Cámara de Diputados, aseveró que 
buscará que fluyan los trabajos y acuerdos entre los parlamentarios. 
La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados estará conformada también por los 
vicepresidentes Santiago Creel (PAN); Karla Almazán (Morena) y Marcela Guerra (PRI). 
También en San Lázaro fue electo, por acuerdo, Rubén Moreira (PRI) como presidente 
de la Junta de Coordinación Política (JCP) durante el primer año de la legislatura a 
comenzar; mientras que para el 2024, será Jorge Romero (PAN), quien lidere dicho 
órgano legislativo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-seguir-conteniendo-los-migrantes
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Durante la Sesión Constitutiva de la Cámara baja, 465 de los 500 diputadas y diputados 
electos para la próxima legislatura rindieron protesta de manera presencial, para ocupar 
el cargo del 1 de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2024. 
Fue así que también se confirmó la pérdida de la mayoría absoluta de Morena al interior 
de San Lázaro, ello al quedar con 198 legisladores. A su vez, el Partido Verde Ecologista 
de México, contará con 43 representante y el PT tendrá 37 diputados. Con ambas 
fuerzas se sumarían 80 legisladores a las causas de Morena. Mientras que la coalición 
Va por México, conformada por el PAN (114); PRI (71) y el PRD (14), contarán con al 
menos 199 legisladores para hacerle contrapeso al oficialismo.     
Por otra parte, Movimiento Ciudadano (MC), tendrá 23 diputadas y diputados en la 
nueva Legislatura. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-tricolor-JCP-en-Diputados-
Morena-presidencias-de-camaras-20210830-0009.html) 
 

Disienten Olga y Monreal por la revocación (Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Apenas asumió la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero 
y el líder parlamentario, Ricardo Monreal, tuvieron su primer diferendo por la Ley Federal 
de Revocación de Mandato que esta semana —se prevé— irá a discusión en el pleno. 
El sábado, durante la reunión plenaria de la bancada de Morena, la ex secretaria de 
Gobernación destacó que la pregunta es la columna vertebral de dicha ley, por lo que 
“con firmeza” tienen que mantener la redacción propuesta por su partido.   
Sin embargo, este domingo en entrevista Monreal manifestó su disposición de 
reformular la pregunta para evitar que, como amagó el bloque de contención, se 
judicialice la norma con una acción de inconstitucionalidad que tendría que resolver la 
Suprema Corte de Justicia. Al respecto, los coordinadores de PAN, PRI y Movimiento 
Ciudadano, Julen Rementeria, Miguel Ángel Osorio Chong y Dante Delgado, 
respectivamente, advirtieron que recurrirán a la Corte si Morena no cambia la pregunta, 
porque está respaldando un ejercicio de ratificación y no de revocación de mandato. 
Durante la reunión con su bancada, Sánchez Cordero consideró que la redacción sobre 
este tema que planteó Morena es de gran trascendencia para este ejercicio de 
participación democrática directa y participativa.  
“Es lo que realmente los demás partidos políticos y las fracciones parlamentarias 
pretenden modificar. Es muy fácil que traten de confundir a la población para modificar 
la pregunta, pero no podemos permitirlo; ni tampoco que un lineamiento (del INE), de 
inferior jerarquía normativa, vaya encima de nuestra ley que se va a expedir”, refirió. 
En tanto, Monreal señaló que antes del jueves, cuando se citó a la primera sesión 
ordinaria del Senado para aprobar esta legislación, buscará acercamientos con el 
bloque de contención para modificar la pregunta. “Ojalá logremos un acuerdo porque, 
en efecto, ellos tienen derecho de acudir a las instancias jurisdiccionales en esta acción 
de inconstitucionalidad, de alguna norma jurídica que ellos crean que lo es. Si tienen 
ese derecho a salvo y vamos a intentar resolverlo con acuerdo de aquí al jueves”, 
señaló. Añadió: “Como coordinador del grupo parlamentario sostengo que deberíamos 
reformular, revisar y buscar un acercamiento con los grupos parlamentarios para que 
estuviésemos de acuerdo en la formulación de la pregunta”. 
El presidente de la Junta de Coordinación Política dijo que también se analizará la 
petición del presidente de Morena, Mario Delgado, de que en la ley se le dé al titular del 
Ejecutivo federal la facultad de promover la revocación de mandato. 
(https://www.milenio.com/politica/disienten-olga-y-monreal-por-la-revocacion) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-tricolor-JCP-en-Diputados-Morena-presidencias-de-camaras-20210830-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Encabeza-tricolor-JCP-en-Diputados-Morena-presidencias-de-camaras-20210830-0009.html
https://www.milenio.com/politica/disienten-olga-y-monreal-por-la-revocacion
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Avanzan en Senado sólo 2.6% de las iniciativas (El Economista, Redacción, p. web). 
En las cámaras de Senadores y de Diputados la productividad legislativa fue baja 
durante la LXIV Legislatura, que terminará mañana. 
De las 4,216 iniciativas presentadas en la Cámara alta por senadores de las ocho 
fuerzas políticas representadas en su seno entre el 1 de septiembre del 2018 y hasta 
ayer, 113 fueron aprobadas y turnadas al Ejecutivo federal o a Congresos locales; la 
cifra representa 2.68% del total, En la Cámara baja fueron presentadas 6,817 iniciativas, 
de las que se aprobaron 521; es decir, 8% de la totalidad. 
Por lo que hace a las reformas constitucionales y legales promovidas por el Ejecutivo 
federal, de 35 iniciativas presentadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
a la fecha, incluidos los paquetes económicos correspondientes a los ejercicios fiscales 
2019, 2020 y 2021, el Congreso de la Unión aprobó 28, cifra que representa 80% del 
total. De acuerdo con el reporte del Sistema de Información Legislativa (SIL) de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), de las seis iniciativas de reformas constitucionales 
presentadas por el mandatario mexicano, senadores y diputados federales aprobaron 
cinco; en este rubro, la productividad fue de 83.3 por ciento. 
Entre las reformas constitucionales aprobadas por la Legislatura que está a punto de 
terminar destacan la derogación de la llamada reforma estructural en materia educativa, 
concretada durante el sexenio anterior que encabezó el expresidente Enrique Peña 
Nieto, así como la prohibición de la condonación de impuestos. 
Se aprobó también garantizar la extensión progresiva de seguridad social para la 
población que se encuentra en estado de vulnerabilidad; establecer que durante el 
tiempo de su encargo el presidente de la República podrá ser imputado y juzgado por 
traición a la patria, hechos de corrupción, delitos electorales y todos aquellos por los que 
podría ser juzgado cualquier ciudadano común; fortalecer el Poder Judicial de la 
Federación y creación de la Guardia Nacional. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Avanzan-en-Senado-solo-2.6-de-las-
iniciativas-20210830-0008.html) 
 

Vuelven a escuelas 25 millones de alumnos; maestros y padres se quedan 
sin claridad (El universal, Redacción, p. web). 
Sin saber el número de escuelas que están listas para la reapertura, más de 25 millones 
de niños y adolescentes y unos 2 millones de profesores y empleados educativos 
regresarán hoy a labores presenciales, en medio de la tercera ola de Covid-19, que ha 
provocado la muerte de al menos 258 mil personas. 
Se prevé que en las 32 entidades se inicien labores presenciales, pero a diferentes 
velocidades. En la mayoría será con modelos híbridos, sólo Michoacán y Sinaloa 
estarán a distancia e implementarán el regreso presencial en los planteles donde 
consideren que hay condiciones. 
La disidencia magisterial afirmó que no hay condiciones para un regreso seguro, por lo 
que los docentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
sostuvieron que no darán clases presenciales en la Ciudad de México, Guerrero, 
Chiapas y Oaxaca. 
La Unión Nacional de Padres de Familia (UNFP) expuso que al menos 23% de las 
escuelas públicas carecen de agua potable, por lo que es muy complicado volver, si no 
se dota de infraestructura necesaria. 
El presidente de la UNPF, Luis Arturo Bravo, dijo a EL UNIVERSAL que las 
recomendaciones de la Secretaría de Salud (Ssa) para evitar contagios se deben aplicar 
o tropicalizar de acuerdo con cada entorno, sobre todo en los planteles públicos. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Avanzan-en-Senado-solo-2.6-de-las-iniciativas-20210830-0008.html
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La mayoría de las entidades reiniciarán clases presenciales después de 17 meses de 
suspensión por la pandemia y aunque la SEP aún no tiene un diagnóstico de cuántos 
planteles están habilitados y tienen la infraestructura necesaria para evitar contagios. 
El pasado viernes, la titular de la SEP, Delfina Gómez, reconoció que no sabe cuántas 
escuelas están en condiciones de recibir a los estudiantes y profesores. 
Francisco Landero, especialista de Suma por la Educación, expuso que el regreso se 
da en medio de situaciones que no se pueden homologar en una sola visión, pues, 
aseguró, es diferente la situación para cada escuela, cada familia, que tomarán la 
decisión “ante la falta de una estrategia ordenada, sistemática y bien hecha por parte 
del gobierno federal y la SEP”. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, dijo que los protocolos son insuficientes y son los 
mismos que presentó hace un año Esteban Moctezuma. No contemplan pruebas Covid-
19 para el personal docente ni para los alumnos, “ya no hablemos de las vacunas para 
los menores de edad”, dijo. 
“Lo que se prevé es que este lunes un gran porcentaje de escuelas abrirán para cumplir 
con el mandato presidencial, pero en unas dos semanas muchas regresarán al modelo 
híbrido”. Marco Fernández, profesor investigador de la escuela de gobierno del Tec de 
Monterrey e investigador de México Evalúa, consideró que el debate público no se debe 
enfocar en si el regreso a clases es seguro o prever contagios, sino en puntos nodales 
de la educación, como el rezago provocado por la pandemia, la deserción escolar y las 
estrategias de contención de la salud mental. 
Agregó que en la mayor parte de la República se desconoce la situación de los planteles 
y que no hay información centralizada al respecto; celebró que algunas entidades como 
Querétaro y Jalisco contemplen dentro de sus protocolos hacer pruebas diagnósticas a 
fin de realizar una buena vigilancia epidemiológica. 
“Hay algunos estados que hicieron su diagnóstico, pero es la minoría, la secretaría 
federal se lava las manos y para lo que le conviene hay información centralizada y para 
lo que no hace hincapié en que cada entidad tiene autoridad educativa”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vuelven-escuelas-25-millones-de-alumnos-
maestros-y-padres-se-quedan-sin-claridad) 
 

SEP gasta 88% más en “Aprende en Casa” (El Sol de México, Alfredo Maza, p. web). 
Aunque en las últimas semanas el presidente Andrés Manuel López Obrador insistió 
una y otra vez que este lunes las clases presenciales reiniciarían “llueve, truene o 
relampaguee”, la Secretaría de Educación Pública (SEP) prefirió blindarse ante el hecho 
de que no todos los alumnos regresarán a las aulas. 
Para este regreso a clases, la dependencia que encabeza Delfina Gómez Álvarez 
encargó de nueva cuenta a la empresa Manatie Prod, S.A. de C.V. elaborar los 
materiales educativos que serán utilizados por millones de estudiantes que tomarán 
clases a distancia a través del programa Aprende en Casa. 
Este ciclo tendrá un costo de 183 millones 189 mil 655.17 pesos, 88 por ciento más que 
el año anterior. De acuerdo con el acta de notificación del fallo, publicada en el portal de 
compras públicas del Gobierno federal, CompraNet, los recursos serán utilizados para 
la elaboración de 17 programas educativos con un costo unitario aproximado de 738 mil 
572 pesos. 
De manera general, los programas comprenden series educativas, informativas, 
culturales, científicas y/o artísticas; cápsulas diversas; programas de cobertura y 
especiales; educación inicial digital; preescolar digital y programas para desarrollar 
habilidades digitales para los diferentes niveles educativos. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vuelven-escuelas-25-millones-de-alumnos-maestros-y-padres-se-quedan-sin-claridad
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Además, programas de secundaria digital para alumnos; telesecundaria para alumnos 
y videos para maestros; bachillerato para alumnos y maestros; reedición e integración 
de materiales audiovisuales para apoyar la educación; promocionales, imagen y 
continuidad; infografías y gifs; elaboración de parrillas de transmisión mensual; diseño 
instruccional de formación y producción de recursos digitales educativos. 
El fallo a favor de esta empresa ocurrió el 13 de agosto de 2021, luego de que la SEP 
corroboró que Manatie Prod cumplió con la documentación legal y administrativa del 
proceso. El contrato tiene una vigencia del 14 de agosto al 31 de diciembre de este año. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-gasta-88-mas-en-aprende-
en-casa-7148199.html) 
 

México da al mundo lección de civilidad: Córdova (El Universal, Víctor Gamboa, p. 

web). 
En víspera del inicio de la 65 Legislatura, y una vez que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) ha desahogado casi todas las impugnaciones, el 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó que México le 
ha dado al mundo una lección de civilidad y compromiso democrático. 
En un video publicado en las redes sociales, el consejero presidente del INE enfatizó 
que hoy, las elecciones ya no son un problema en nuestro país: “México, así lo reconoce 
el mundo, ha dado una nueva lección de civilidad y compromiso democrático. Gracias a 
un sistema electoral que funciona y funciona muy bien, hoy las elecciones no son un 
problema en el país, sino todo lo contrario, representan el espacio de competencia legal 
y pacífica y una fuente de legitimidad que hace posible la gobernabilidad y nuestra 
convivencia democrática”.  
Subrayó que los mexicanos acudieron a las urnas el pasado 6 de junio a elegir miles de 
cargos públicos “y refrendar así nuestra vocación cívica y democrática, y con ello 
nuestra apuesta histórica por resolver nuestro diferencias políticas de manera pacífica”. 
Córdova Vianello hizo un llamado a todos los ciudadanos a que “cuidemos el sistema 
electoral, que es una obra colectiva de muchas generaciones y un patrimonio de toda la 
nación”. Precisó que el INE ha llevado a buen término el proceso electoral, con la 
asignación de las diputaciones federales plurinominales “y los acatamientos que 
haremos a las resoluciones que emita el Tribunal Electoral”. 
Destacó la amplia participación de la ciudadanía y el respeto de los candidatos a las 
instancias electorales, al acatar los fallos. 
“El proceso electoral fue posible gracias a la participación de más de 49.1 millones de 
personas que acudieron a votar el 6 de junio, así como a la participación de más de 21 
mil candidatos que compitieron en condiciones de legalidad, equidad y certeza, y que 
aceptaron triunfos y derrotas después de agotar todas las instancias legales en litigios 
que en algunos casos aún están en curso ante los tribunales”, apuntó. 
Agradeció la participación de competidores y votantes, y reconoció el trabajo de un 
millón y medio de personas que laboraron en el INE como funcionarios de casilla. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-da-al-mundo-leccion-de-civilidad-
cordova) 
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Marina pagó 215 mdp a empresas fantasma (El Universal, Redacción, p. web). 
Un total de 43 compañías fantasma facturaron a la Secretaría de Marina (Semar) 215 
millones 114 mil 508 pesos de enero de 2014 a mayo de 2019. Las compañías que 
posteriormente fueron señaladas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
como empresas que facturan operaciones simuladas emitieron 3 mil 242 comprobantes 
fiscales para justificar una diversidad de bienes y servicios. 
Aunque fueron utilizadas de forma sistemática en el mencionado periodo, la Semar no 
aplicó sanciones en contra de los servidores públicos que contrataron a las factureras. 
Ésto, a pesar de que durante dos años el inspector y contralor general naval fue el 
almirante José Rafael Ojeda Durán, ahora secretario de Marina, reconocido por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador como un integrante incorruptible. 
A pesar de estos datos, la Semar sólo reconoce compras con ocho de las empresas 
expuestas en este reportaje. 
De acuerdo con información proporcionada por el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) a través del uso de la Ley de Transparencia, las cinco compañías que más 
facturaron a nombre de la Semar fueron: Gea Asesoría y Gestión Empresarial S de RL 
de C.V., con 59 millones 36 mil 906 pesos; Apele Solutions S.A. de C.V., que facturó 58 
millones 189 mil 655 pesos; Comercializadora Iroi S de RL de C.V., con 36 millones 652 
mil 336 pesos; Comercializadora Riua S de RL de C.V., con 19 millones 583 mil 887 
pesos, y Participaciones Logísticas Empresariales S.A. de C.V., por 18 millones de 
pesos en un solo comprobante fiscal. 
Se detectaron pagos a firmas recién constituidas. Por ejemplo, la compañía TCLR S.A. 
de C.V., se fundó el 11 de enero de 2017, y cuatro meses más tarde, el 8 de mayo del 
mismo año, ya estaba emitiendo los primeros 18 comprobantes fiscales al Batallón de 
Infantería de Marina número 9. 
Algo parecido sucedió con la compañía Repuestos SCP S.A. de C.V., la cual fue creada 
en septiembre del año 2014 y seis meses después, el 9 de marzo de 2015, emitió dos 
facturas a la Secretaría de Marina (Semar). 
Del listado entregado, dos compañías se constituyeron el mismo día: Apele Solutions 
S.A. de C.V. y Grupo Omkar S.A. de C.V. 
Algunas áreas de la Semar a las que le facturaron las empresas fueron la Primera 
Región Naval, la Brigada Anfibia de Infantería de Marina del Golfo, la Escuela Primaria 
almirante Tomás Othón Blanco, la Sexta Región Naval, el Museo Histórico Naval, el 
Sanatorio Naval de Campeche, la Unidad de Operaciones Especiales (Unopes), el 
Hospital Naval de Especialidades de Veracruz, Residencia Naval de Veracruz, la Base 
Aeronaval de Veracruz y la Universidad Naval, entre otras en diversas zonas del país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marina-pago-215-mdp-empresas-fantasma) 
 

Comercio exterior inicia semestre con el pie derecho (El Economista, Octavio 

Amador, p. web). 
El comercio exterior de México inició con el pie derecho el segundo semestre del año, a 
pesar de las complicaciones logísticas globales por el repunte de casos de Covid-19 y 
la persistencia de interrupciones logísticas. 
En julio pasado las exportaciones mexicanas de mercancías crecieron 15.2% a 40,887 
millones de dólares, con lo que alcanzaron un récord para un mes de julio, de acuerdo 
con datos del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) divulgados el fin de 
semana. 
Más aún, con cifras desestacionalizadas, el indicador creció 1.5% mensual a 41,733 
millones de dólares y alcanzó un nivel récord para cualquier mes. 
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Paralelamente, las importaciones mexicanas de mercancías tuvieron un notable avance 
de 50.6% a 44,950 millones de dólares, con lo que también se colocaron en un nivel 
récord para un mes de julio. 
Pero al igual que en el caso de las exportaciones, este récord se convierte en absoluto 
al considerar las cifras desestacionalizadas, renglón en el que el indicador se anotó su 
tercer avance mensual al hilo con una notable alza de 4.9% mensual, para quedar en 
44,282 millones de dólares. 
Al considerar las cifras originales, el déficit de la balanza comercial quedó en 4,063 
millones de dólares, producto del mayor dinamismo del lado importador. Se trata del 
mayor saldo negativo desde enero del 2019 y el mayor para un mes de julio en casi tres 
décadas. 
Sin embargo, en la actual coyuntura el déficit tiene –en general– una lectura positiva, 
pues refleja el mayor dinamismo importador, que es consistente con una mayor 
demanda doméstica luego de que esta había mandado señales de debilitamiento en la 
parte final del segundo trimestre del 2021. 
“Los datos de la balanza comercial de julio son una señal alentadora para la actividad 
económica al inicio del 3T-21, sobre todo en lo que concierne al consumo interno”, opinó 
en un reporte Marcos Arias, analista económico del Grupo Financiero Monex. 
Renglón por renglón 
En julio las exportaciones petroleras lideraron en dinamismo exportador, con un avance 
mensual de 3.3% –desestacionalizado– y un significativo incremento interanual de 
104.6%, aunque ello se debió a un importante efecto precio, dado que el precio de la 
mezcla mexicana de petróleo creció 87% durante el período. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Comercio-exterior-inicia-semestre-con-
el-pie-derecho-20210830-0023.html) 
 

CDMX presenta el mayor aumento de pobreza laboral en el país (El Economista, 

Rodrigo A. Rosales Contreras, p. web). 
El principal motor del país, la Ciudad de México, se encuentra sumergido en una crisis 
económica derivada del Covid-19. Uno de los focos rojos es el mercado laboral. 
Además de ostentar por tercer mes al hilo la mayor tasa de desocupación de todo el 
territorio nacional, con 7.48% de la población activa a julio, y aún registrar una pérdida 
de 206,292 empleos formales, fue la entidad con el mayor aumento en pobreza laboral. 
Según datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), al cierre del primer semestre del 2021, el porcentaje de la población con 
ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria (línea de pobreza extrema por 
ingresos) de la capital ascendió a 39.9 por ciento. Mientras al término del primer 
trimestre del 2020, antes de que comenzaran los meses de total confinamiento y paro 
de actividades no esenciales para evitar la propagación del virus (abril y mayo), este 
indicador fue de 28.3%, es decir, un aumento de 11.6 puntos porcentuales. 
Para dimensionar el panorama de la Ciudad de México, se observa que a nivel nacional 
el incremento de la pobreza laboral fue de 2.9 puntos en el periodo de referencia, 
pasando de 35.6 a 38.5%; lo anterior significa que la entidad que más aporta al PIB del 
país, con 16%, aún está lejos de las cifras previas a la crisis sanitaria. 
Uno de los factores que explica el aumento de la pobreza laboral en la Ciudad de México 
entre el primer trimestre del 2020 y el segundo trimestre del 2021 es la caída del ingreso 
laboral por persona: de -14.4% si se deflacta con el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor y de -15.2% si se deflacta con la canasta alimentaria. En términos 
corrientes, transitó de 3,990 a 3,602 pesos per cápita. 
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Aunque el impacto de la emergencia sanitaria y las medidas adoptadas para mitigar la 
contingencia provocaron la merma en 23 estados, los cuales mostraron incrementos en 
pobreza laboral. Detrás de la capital del país se colocaron Baja California Sur con 7.2 
puntos porcentuales (de 16.2 a 23.4% en el lapso de análisis), Quintana Roo con 6.4 
puntos (de 27.2 a 33.6%), Tabasco con 5.5 puntos (de 39.1 a 44.7%), Guerrero con 5.5 
puntos (de 55.6 a 61.1%) y Puebla con 5.4 puntos (de 41.7 a 47.2 por ciento). 
Las otras alzas se dieron en Guanajuato, Estado de México, Oaxaca, Nuevo León, 
Aguascalientes, Yucatán, Tlaxcala, Michoacán, Durango, Querétaro, Sonora, Coahuila, 
Sinaloa, Chihuahua, Jalisco, Baja California y Morelos. 
En tanto, la disminución de la pobreza laboral se dio en Veracruz, Tamaulipas, 
Campeche, Hidalgo, San Luis Potosí, Colima, Nayarit, Zacatecas y Chiapas (con la 
caída más pronunciada, de 3.5 puntos porcentuales). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-presenta-el-mayor-aumento-de-
pobreza-laboral-en-el-pais-20210829-0065.html) 
 

El 30 por ciento del tequila mexicano está en manos de famosos en EU 
(Milenio, Leonardo Peralta, p. web). 
En 2017, el actor George Clooney anunció la venta de su marca de tequila Casamigos 
a Diageo por la asombrosa suma de 1,000 millones de dólares (mdd). Casi de la noche 
a la mañana, parecía que todas las máximas celebridades lanzaban una etiqueta de 
tequila, desde Arnold Schwarzenegger hasta Michael Jordan, Nick Jonas, Kendall 
Jenner y Dwayne “The Rock” Johnson. Los especialistas del sector lo llamaban el 
“efecto Clooney”. Que estos personajes hayan puesto sus ojos en el tequila no es 
solamente por su afición a esta bebida, también responde a que los famosos quieren 
una rebanada de ese mercado en crecimiento. 
La Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT) estima que alrededor de 30% de 
la producción del tequila está en manos de famosos con marcas propias. No obstante, 
Euromonitor International señala que la industria está dominada por la mexicana Becle 
(que controla la marca Jose Cuervo), seguido por las multinacionales Diageo, Suntory, 
Brown-Forman (dueña de la marca Tequila Herradura) y de la nacional Tequila 
Supremo. Tan solo en 2020, México produjo 374 millones de litros de tequila, 800% más 
que hace dos décadas, y alcanzó un valor de mercado de 1,378.5 mdd y esto apenas 
es el inicio. Se estima que para 2025 su valor crecerá 44% a 1,982.6 mdd, de acuerdo 
con cifras y estimaciones de la consultora Euromonitor International. 
Luis Fernando Félix Fernández, presidente de la CNIT, califica de positiva la 
participación de las celebridades en la industria, pues “existen empresas mexicanas que 
construyeron un sólido patrimonio y marcas rentables, por lo que la suma de la 
participación de inversionistas extranjeros permite continuar con el crecimiento de la 
categoría”. En este sentido, el presidente de la Cámara explica que “lo importante es 
que los empleos se quedan en México, en específico en la zona que comprende la 
Denominación de Origen (DO) en Tequila, Jalisco; como sector apoyamos a la industria 
mexicana y los capitales que vengan a fortalecerla, independientemente del país de 
origen y siempre que estén apegados a la normatividad, serán bienvenidos”. 
Félix Fernández agrega que no se altera la identidad de la bebida por el hecho de que 
cada vez más personajes extranjeros, principalmente artistas, se conviertan en dueños 
de marcas de tequila, ni por el recurrente lanzamiento de marcas por parte de 
corporativos internacionales, “mientras se respeten los procesos de elaboración y la 
Denominación de Origen Tequila (DOT), no tiene por qué alterarse la identidad de la 
bebida”. 
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Con la DOT se protege la producción tequilera, ya que el tequila no lo es a menos que 
se produzca en alguno de los 181 municipios dentro de cinco estados, contemplados 
por la DOT: Jalisco con 125; Michoacán, con 30; Tamaulipas, con 11; Nayarit, con 8 y 
Guanajuato con 7. Sin embargo, no existe ninguna norma que prohíba la propiedad por 
parte de extranjeros de marcas o destilerías, y en los últimos 50 años, el tequila pasó 
de ser un licor destilado en gran parte por pequeños productores mexicanos a un 
producto global dominado por corporaciones multinacionales. 
(https://www.milenio.com/especiales/las-celebridades-tienen-el-30-por-ciento-del-
tequila-mexicano) 
 

Semiconductores, la guerra entre EU y China (El Universal, Redacción, p. web). 
Washington. - A finales de febrero, cuando llevaba escasamente un mes en el poder, 
Joe Biden apareció ante las cámaras para firmar un decreto sobre la necesidad de 
proteger las cadenas de suministros, en un momento en el que la escasez de algunos 
productos se hacía más evidente y afectaba la producción. 
En un momento del discurso previo a la rúbrica, agarró del atril una cosa minúscula, casi 
imperceptible, y la mostró a las cámaras: un chip electrónico, un semiconductor. Una 
pieza “más pequeña que un sello postal” pero con 8 mil millones de transistores en su 
interior. Para aquellos que añoran o aman las historias del oeste, Biden tenía una 
analogía: es el “clavo para las herraduras de los caballos” del siglo XXI. 
En ese momento, Estados Unidos era más que consciente del problema que tenía entre 
manos en la cadena de suministro, por los efectos en la economía del coronavirus, 
especialmente en semiconductores. Unos chips vitales para la vida moderna que afectó 
especialmente al sector automovilístico, pero con repercusiones en las energías 
renovables, electrónica doméstica, robótica e incluso ciberseguridad. 
“Los semiconductores son el nuevo petróleo”, sentenciaba el asesor financiero Mark 
Draper, en una columna en la revista Financial Review, en mayo. 
El gran temor de Estados Unidos es que se vea afectado y totalmente a merced de 
fuentes del exterior fuera de su control, igual que lo que pasó con el petróleo. 
“Dependemos totalmente de Taiwán y China para [este] suministro crítico”, confesaba 
hace poco la secretaria de Comercio, Gina Raimondo. 
Y eso que EU, al menos por ahora, sigue siendo el líder mundial en el diseño de chips. 
Hasta hace poco lo era también en la producción. En 1990, 37% de los semiconductores 
se fabricaban en ese país, pero en 2020 sólo fue de 12%. La falta de conexión entre el 
diseño y la producción puede convertirse en un grave problema para Estados Unidos. 
En estos momentos, además de efectos naturales, como las sequías en el sureste 
asiático (para fabricar chips se necesitan toneladas de agua) que pararon la producción, 
el cambio de dinámicas y consumo derivado de la pandemia, con el teletrabajo como 
mayor exponente, reventaron el tablero de los semiconductores. 
A una mayor demanda de equipos tecnológicos de consumo se le unieron restricciones 
y frenos en la fabricación y transporte de chips. Las demoras fueron (y todavía son) 
visibles, con escasez de semiconductores afectando a todas las ramas económicas 
mundiales. Pero EU mira más allá, y además del tema económico quizá es más 
importante el asunto geopolítico, y es que el tema de los semiconductores es el ejemplo 
visible de la pugna titánica de los dos gigantes económicos mundiales: EU y China, por 
el dominio mundial y la influencia mayor en el sector tecnológico. Ahí entra parcialmente 
en juego el error estratégico y las consecuencias derivadas de la guerra comercial de 
Donald Trump contra China. 
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“La cadena de semiconductores estaba en riesgo desde antes de la pandemia”, 
aseguraba Chad Brown, experto del Peterson Institute for International Economics 
(PIIE), ya que “uno de los mayores culpables [de la escasez] fue un cambio repentino 
en la política comercial de Estados Unidos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/semiconductores-la-guerra-entre-eu-y-china) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Termina recorrido en tramo del Tren Maya (Diario Independiente Tribuna, Redacción, 

p. web). 
Domingo 29 agosto 2021 
Campeche, Pomuch. - Representantes del ejido y topógrafos concluyeron el recorrido 
en los más de 230 mil metros cuadrados por donde pasará el Tren Maya. Personal de 
Fonatur y de la Procuraduría Agraria verificarán el tramo el martes 31 de agosto. 
Ayer la caminata inició en el eje 4089+700 y concluyó en el límite de la mensura, en 
4091+450, cercano a una zona conocida como “Benaox”. 
Con el nuevo trazo el Tren Maya pasará cerca del cementerio donde se realiza el ritual 
maya de la limpieza de huesos, principal atractivo turístico de esta comunidad. 
El próximo martes la directiva ejidal y representantes de Fonatur y de la Procuraduría 
Agraria realizarán la última verificación, previo a la segunda convocatoria para la 
asamblea general de ejidatarios. 
AFECTACIONES 
El nuevo trazo del proyecto del Tren Maya afectará a más de 40 posesionarios, cultivos 
de maíz, calabaza, frijol y sandía; así como árboles maderables y frutales en un tramo 
de aproximadamente siete kilómetros. Los bienes serán valuados para determinar el 
monto total.  
Hay alrededor de 15 áreas que se encuentran inscritas en el Programa Sembrando Vida. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/08/29/termina-recorrido-en-tramo-del-
tren-maya/) 
 

Autoridades dan seguimiento a acuerdos con ejidatarios de Cobá (La Jornada 

Maya, Miguel Amendola, p. web). 
Sábado 28 agosto 2021 
Quintana Roo, Tulum. - Luego del plazo fijado de 15 días, ejidatarios y autoridades 
federales ya sostuvieron las primeras mesas de trabajo y revisan la situación jurídica de 
las tierras donde se ubica la zona arqueológica de Cobá. 
Por lo anterior, Fausto May Cen, titular del comisariado ejidal, expuso que, conforme al 
acuerdo, la semana pasada se instalaron las mesas de diálogo y de trabajo y el viernes 
llegaron representantes del Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria 
para verificar la situación legal de las 268 hectáreas. 
“Llegaron para entregar el documento del ejido con copias certificadas, papeles que 
coinciden con los que tienen los ejidatarios, estuvimos revisando y coinciden con 
nuestros documentos, entonces nuestro abogado seguirá dando seguimiento al proceso 
para que procedamos legalmente por medio del diálogo”, dijo. 
Adelantó que en la semana que viene tratarán más concretamente a las obras que las 
autoridades federales prometieron construir. 
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Cabe recordar que, del martes 10 al sábado 14 del presente mes, los ejidatarios tomaron 
las instalaciones como protesta por la falta de compromiso y acuerdos de las 
autoridades, sin embargo, el 15 de agosto nuevamente el INAH obtuvo 
administrativamente el sitio arqueológico. 
Los proyectos prioritarios que las autoridades atenderán son el mejoramiento integral 
del estacionamiento de la zona arqueológica, reparación y ampliación del malecón 
turístico de la laguna de Cobá y del camino de acceso a los cenotes, considerando una 
ciclovía, así como la construcción del centro de visitantes del Ejido de Ruinas de Cobá. 
(https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/179134/autoridades-dan-seguimiento-a-
acuerdos-con-ejidatarios-de-coba) 
 

Fallece el ex diputado federal de Tamaulipas, Cruz López Aguilar (Milenio, 

Edith Álvarez, p. web). 
Sábado 28 agosto 2021 
El ex diputado federal y líder agrario en Tamaulipas, Cruz López Aguilar, falleció la 
mañana de este sábado. En redes sociales, políticos y asociaciones campesinas 
lamentaron su muerte. El político priista nació un 3 de mayo de 1947. Era ingeniero 
agrónomo especialista en Irrigación, Escuela Nacional de Agricultura, Chapingo Estado 
de México.A lo largo de su carrera ocupó varios cargos; por ejemplo, fue diputado 
federal dos veces por Tamaulipas, primero en la LIX Legislatura del 29 de agosto de 
2003 al 31 de agosto de 2006 donde fue presidente de la Comisión de Agricultura y 
Ganadería, debido a sus conocimientos en estas áreas. 
Cruz López Aguilar repitió como diputado federal en la LXI Legislatura del 29 de agosto 
de 2009 al 31 de agosto de 2012 donde fue presidente de la Comisión de Agricultura y 
Ganadería.  
En lo político, fue presidente del Comité Ejecutivo Nacional de la Comisión Nacional 
Campesina (CNC) en 2011; consejero estatal del PRI en Tamaulipas y consejero 
municipal del PRI en Gustavo Díaz Ordaz entre otros encargos más. 
En su desempeño administrativo fue gerente del fideicomiso de riego en la Dirección 
General de Distritos y Unidades de Temporal, director técnico del fideicomiso del Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal (Fifonafe), director técnico del Fideicomiso del Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal, secretario técnico de la Comisión del Plan Nacional 
Hidráulico, en 2012 fue Procurador Agrario en el sexenio de Enrique Peña Nieto, entre 
otros cargos más que encabezó. 
(https://www.milenio.com/politica/fallece-cruz-lopez-aguilar-diputado-federal-
procurador-agrario 
Información también disponible: 
 

- Fallece el tamaulipeco Cruz López Aguilar, ex dirigente nacional de 
CNC (La Verdad Tamaulipas, Víctor Terrazas, p. web). 

Sábado 28 agosto 2021 
Tamaulipas. - El ex presidente de la Confederación Nacional Campesina, tamaulipeco 
de nacimiento y ex Procurador Agrario en el país, Cruz López Aguilar, falleció el día 
de hoy en la ciudad de Monterrey, Nuevo León. 
Información proporcionada por ex compañeros de trabajo y amigos en las diferentes 
agrupaciones e instituciones en que laboró, relevaron los datos de su deceso. 
Cruz López Aguilar, originario de Díaz Ordaz, Tamaulipas era Ingeniero Agrónomo 
egresado de la Universidad de Chapingo, donde cursó además una especialidad en 
Irrigación.  

https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/179134/autoridades-dan-seguimiento-a-acuerdos-con-ejidatarios-de-coba
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/179134/autoridades-dan-seguimiento-a-acuerdos-con-ejidatarios-de-coba
https://www.milenio.com/politica/fallece-cruz-lopez-aguilar-diputado-federal-procurador-agrario
https://www.milenio.com/politica/fallece-cruz-lopez-aguilar-diputado-federal-procurador-agrario
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Por ser un estudiante y profesionista destacado recibió oportunidades en diversas 
instituciones relacionadas con el sector agropecuario, llegando a ser Procurador Agrario 
en el País. 
Nunca se despegó de sus paisanos de Tamaulipas, Díaz Ordaz y de la comunidad ejidal 
donde mantuvo sus derechos agrarios vigentes. 
Por su servicio al sector rural mexicano, mantuvo una relación cercana y cordial con la 
Confederación Nacional Campesina a la que se afilió, teniendo varias encomiendas en 
el Comité Ejecutivo Nacional, convirtiéndose en el dirigente a nivel nacional. 
Esa participación le llegó a tener también tareas políticas y partidistas, llegando al 
Congreso de la Unión como Diputado Federal, en las LIX y LXI Legislaturas, donde 
presidió la Comisión de Agricultura y Ganadería. 
Cruz López Aguilar, por relación con altas esferas del poder político y el vínculo con las 
organizaciones de productores agropecuarios del país y de Tamaulipas en especial, fue 
considerado por el PRI como aspirante a la candidatura a gobernador, pero finalmente 
no fue seleccionado. A pesar de ello, nunca dejó de servir a ese instituto político, así 
como a la Confederación Nacional Campesina. 
Cuando fungía como Procurador Agrario Nacional, enfermó y tuvo que dejar esa 
responsabilidad.  Se refugió en su hogar y familia en la capital del país. 
Lamentablemente el día de hoy terminó su misión en el mundo terrenal. 
Descanse en paz el eficiente servidor público, dirigente agrario, legislador federal, 
persona humanista y mejor amigo de los hombres del campo. 
https://laverdad.com.mx/2021/08/fallece-el-tamaulipeco-cruz-lopez-aguilar-ex-
dirigente-nacional-de-cnc/) 
 

Miguel Gutiérrez inaugura el Módulo de Atención del Registro Agrario 
Nacional y Procuraduría Agraria en las instalaciones del Sistema Municipal 
DIF Chalco (Gob.mc, Gobierno de Chalco, Boletín 270, p. web). 
Viernes 27 agosto 2021 
Edomex, Chalco. - El Presidente Municipal, Miguel Gutiérrez Morales, en compañía de 
autoridades del Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y Autoridades 
Ejidales del Municipio de Chalco; realizó la Firma del Convenio de Colaboración con el 
Registro Agrario Nacional, para el progreso y bienestar de los ejidos del municipio de 
Chalco.  
Tras la firma de este Convenio, el Alcalde, inauguró el Módulo de Atención ubicado al 
interior de las oficinas del Sistema Municipal DIF Chalco, donde el RAN y la 
Procuraduría Agraria, brindarán asesoría y acompañamiento gratuito a los ejidatarios 
para realizar sus trámites de regularización. 
Durante la ceremonia, Gutiérrez Morales agradeció a las autoridades Federales y 
Estatales la disposición de sumarse a los esfuerzos municipales para atender a más de 
mil 500 personas de este sector; además resaltó que gracias al programa municipal 
Acciones Contundentes por el Campo y con la adquisición de maquinaria agrícola se 
han trabajado un total de 172 hectáreas, desde el labrado hasta la siembra. 
Asimismo, afirmó que con esta acción se beneficiarán a más de 2 mil 500 ejidatarios de 
Chalco, ya que nunca en la historia del municipio se había brindado tanta atención a 
este sector. Destacó que la instalación de estas oficinas representa un ahorro 
económico y de tiempo para el sector agrario, quienes debían trasladarse hasta la 
Ciudad de Toluca para realizar los trámites que hoy se harán en este módulo. 
 
 

https://laverdad.com.mx/2021/08/fallece-el-tamaulipeco-cruz-lopez-aguilar-ex-dirigente-nacional-de-cnc/
https://laverdad.com.mx/2021/08/fallece-el-tamaulipeco-cruz-lopez-aguilar-ex-dirigente-nacional-de-cnc/
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Por último, el Edil agradeció la presencia de los medios de comunicación, ya que serán 
quienes ayuden a promover la información referente a la instalación de este módulo, 
pues no solo beneficiará a los campesinos de Chalco, sino también a quienes vivan en 
la Región de los Volcanes.  
(https://gobiernodechalco.gob.mx/prensa/356-boletin-270-miguel-gutierrez-inaugura-el-
modulo-de-atencion-del-registro-agrario-nacional) 
 

Recorren tramo de Tren Maya (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Viernes 27 agosto 2021 
Campeche, Pomuch. - Al retomar el recorrido en tierras ejidales, representantes de 
dependencias federales e integrantes del Comisariado avanzaron más de dos 
kilómetros en lo que sería el nuevo trazo para las vías del Tren Maya. 
Y acordaron que mañana sábado continuarían en los cuatro kilómetros restantes, 
cercanos a la comunidad de Sodzil. 
Ayer la caminata inició a las 9:30 de la mañana y concluyó a la una de la tarde con la 
participación de Emilio Euán Chi y Felipe Valle Dzul, presidente del Consejo de 
Vigilancia y secretario del ejido; Roberto Gómez Gómez, de Fonatur; Gabriela González 
Márquez y René Altamirano León, de Semarnat; Gelacio Sagrero Linares de la 
Procuraduría Agraria y topógrafos. 
En total han sido recorridos aproximadamente tres kilómetros 600 metros y se pretende 
concluir antes del 5 de septiembre, fecha en que será celebrada la segunda 
convocatoria para la asamblea general donde se tratará sobre el trazo del área adicional. 
Asimismo, se han realizado estudios topográficos para determinar la viabilidad del 
proyecto en el nuevo tramo. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/08/27/recorren-tramo-de-tren-maya/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Pide Fonatur 1,212 mdp para comprar terrenos que destinará al Tren Maya 
(Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Lunes 30 agosto 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) solicitó a la Secretaría de Hacienda 
recursos superiores a los mil 212 millones de pesos para comprar terrenos ubicados en 
las inmediaciones del aeropuerto de Cancún, donde se planea nueva infraestructura 
para el Tren Maya. 
En el documento denominado “Proyecto de inversión para la adquisición de inmuebles 
ubicados en la autopista Cancún-Mérida”, el Fonatur detalló que con el capital planea la 
compra de 189 hectáreas en la zona aledaña a la terminal del destino turístico. 
Se especifica que en dichos terrenos construirá un Centro de Transferencia Intermodal 
(Cetram) para conectar el aeropuerto y la estación del Tren Maya con el transporte 
público local que va al centro de la ciudad, así como equipamiento adicional para el 
correcto funcionamiento del proyecto ferroviario, informó. 
El Fonatur señaló que también planea detonar inversiones en torno a la estación para 
la comercialización de servicios turísticos, además de vialidades y espacios públicos 
para esparcimiento. 
 
 

https://gobiernodechalco.gob.mx/prensa/356-boletin-270-miguel-gutierrez-inaugura-el-modulo-de-atencion-del-registro-agrario-nacional
https://gobiernodechalco.gob.mx/prensa/356-boletin-270-miguel-gutierrez-inaugura-el-modulo-de-atencion-del-registro-agrario-nacional
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El Tren Maya es una de las obras prioritarios del actual gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, con una extensión de mil 500 kilómetros, los cuales pasarán por los 
cinco estados del sureste (Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán, Quintana Roo”. 
El organismo gubernamental informó que otro de los objetivos con la compra de estos 
terrenos es capturar y aprovechar la plusvalía generada mediante el desarrollo de 
actividades de comercialización de servicios turísticos en las inmediaciones de la 
estación. 
Otro de los beneficios es que se reduce el riesgo por la especulación de precios de los 
inmuebles cercanos a la vía férrea en detrimento del desarrollo de la estación, el Cetram 
y el equipamiento adicional de la estación.  
Asimismo, se garantiza que las inversiones estén alineadas a los programas de 
desarrollo municipales, estatales y federales. 
(https://www.milenio.com/negocios/pide-fonatur-1-212-mdp-comprar-terrenos-
destinara-tren-may) 
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“Vamos a seguir conteniendo a los migrantes” 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña  

Chiapas, Metapa. - Un día después del enfrentamiento en Huixtla, Chiapas, entre 

migrantes centroamericanos y haitianos, y elementos de la Guardia Nacional 

(GN) y del Instituto Nacional de Migración (INM), el presidente Andrés Manuel 

López Obrador advirtió que su gobierno seguirá conteniendo a quienes busquen 

llegar a Estados Unidos. 

Al inaugurar el edifico de la planta de esterilización de moscas del Mediterráneo, 

el Titular del Ejecutivo federal manifestó que se deben buscar soluciones de 

fondo a la migración, por lo que llamó al gobierno del presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, a entregar visas temporales a trabajadores 

centroamericanos, y de crear un plan para el desarrollo para Centroamérica a fin 

de enfrentar así el fenómeno migratorio.  
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“¿Por qué se va la gente a buscarse la vida a otras partes?, ¿por qué emigra?, 

¿por qué salen de sus pueblos, dejan a sus familias? Por necesidad, nadie lo 

hace por gusto. Si en los pueblos hay trabajo, hay estos programas, se arraiga 

a la gente y es la mejor manera de enfrentar el fenómeno migratorio, porque si 

no, es muy difícil. Sí, vamos a seguir conteniendo, pero hay que buscar 

soluciones estructurales. 

“También Estados Unidos tiene que dar becas y tiene que permitir visas 

temporales de trabajo para Centroamérica, y no les afecta en nada porque se 

necesita en Estados Unidos y en Canadá la fuerza de trabajo, no tienen fuerza 

de trabajo, ya su población es mayor”, dijo. 

Acompañado por el gobernador Rutilio Escandón, el Mandatario federal aseguró 

que seguirá insistiendo con el gobierno de Estados Unidos para crear un plan de 

desarrollo para Centroamérica. 

El presidente López Obrador manifestó que “afortunadamente se ha venido 

entendiendo poco a poco”. 

Ayer por la mañana, en Tapachula, por tercer día consecutivo, integrantes de la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Chiapas 

bloquearon el paso de la camioneta del presidente López Obrador, quien 

buscaba ingresar al Hospital General de Zona 1 Nueva Frontera del IMSS para 

inaugurarlo, como parte de su gira de trabajo de fin de semana por la entidad. 

Cerca de 100 integrantes de las secciones 7 y 40 de la CNTE llegaron desde las 

7:00 horas a las instalaciones del complejo hospitalario para buscar entablar un 

dialogo con el Jefe del Ejecutivo federal y solicitar la reinstalación de la mesa de 

negociación con el gobierno. “¡Qué reciba a la comisión! Lo que queremos esta 

mañana es que nos escuche”, decía un maestro con un megáfono. López 

Obrador, desde su asiento y con la ventanilla arriba, decía que “sin respeto, no”. 

Luego de 10 minutos, le permitieron el paso. 

Más tarde, el Presidente acusó que estos actos son un asunto “meramente 

político y politiquero” por parte de un grupo del magisterio disidente contra el 

gobernador Rutilio Escandón, y a modo de consigna, advirtió: “¡Ni Frenaa, ni la 

CNTE detienen al Presidente!”, y los llamó a reflexionar. 

Por la tarde, en su regreso en un vuelo comercial a la Ciudad de México, López 

Obrador estuvo acompañado por Adán Augusto López, su nuevo secretario de 

Gobernación (Segob). Al aterrizar, el exgobernador de Tabasco dijo que estará 

hoy en la mañanera. 
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Encabeza tricolor JCP en Diputados; Morena, 

presidencias de cámaras 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Maritza Pérez y Rolando Ramos 

Después de negociaciones, Morena logró impulsar que sean sus legisladores 

quienes estén al frente de ambas cámaras del Congreso de la Unión en el inicio 

de la LXV Legislatura a través de Sergio Gutiérrez Luna, en San Lázaro y la 

ministra en retiro, Olga Sánchez Cordero, en la Cámara alta. 

Sergio Carlos Gutiérrez Luna (Morena), quien fue electo por 491 votos a favor, 

cero en contra y una abstención, como nuevo presidente de Cámara de 

Diputados, aseveró que buscará que fluyan los trabajos y acuerdos entre los 

parlamentarios. 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados estará conformada también por 

los vicepresidentes Santiago Creel (PAN); Karla Almazán (Morena) y Marcela 

Guerra (PRI). 

También en San Lázaro fue electo, por acuerdo, Rubén Moreira (PRI) como 

presidente de la Junta de Coordinación Política (JCP) durante el primer año de 

la legislatura a comenzar; mientras que para el 2024, será Jorge Romero (PAN), 

quien lidere dicho órgano legislativo. 

Durante la Sesión Constitutiva de la Cámara baja, 465 de los 500 diputadas y 

diputados electos para la próxima legislatura rindieron protesta de manera 

presencial, para ocupar el cargo del 1 de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 

2024.  
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Fue así que también se confirmó la pérdida de la mayoría absoluta de Morena al 

interior de San Lázaro, ello al quedar con 198 legisladores. A su vez, el Partido 

Verde Ecologista de México, contará con 43 representante y el PT tendrá 37 

diputados. Con ambas fuerzas se sumarían 80 legisladores a las causas de 

Morena. 

Mientras que la coalición Va por México, conformada por el PAN (114); PRI (71) 

y el PRD (14), contarán con al menos 199 legisladores para hacerle contrapeso 

al oficialismo.     

Por otra parte, Movimiento Ciudadano (MC), tendrá 23 diputadas y diputados en 

la nueva Legislatura. 

 

Avalan a Sánchez Cordero 

 

Por su parte, en junta previa, el pleno de la Cámara de Senadores aprobó por 79 

votos la integración de la Mesa Directiva que ejercerá funciones durante el primer 

año de la LXV Legislatura que iniciará el próximo miércoles y que presidirá Olga 

Sánchez Cordero (Morena), exsecretaria de Gobernación. 

Tras ser electa, protestar cumplir y hacer cumplir la Constitución y declarar 

legalmente instalada la nueva Legislatura, Sánchez Cordero ofreció diálogo para 

lograr consensos y agradeció a los ocho grupos parlamentarios representados 

en el Senado la confianza depositada en ella para conducir los trabajos del pleno 

cameral. 

“Asumir la presidencia de la Mesa Directiva para mí es un honor. Aportaré toda 

mi experiencia para trabajar desde el diálogo y del consenso; para impulsar 

acuerdos y lograr la coordinación de las diversas voces políticas, en beneficio 

del pueblo de México; así como lo he hecho en todos los espacios en los que he 

defendido los derechos humanos y los derechos de todas y todos”, dijo, 

Sánchez Cordero dijo que seguirá, como lo hizo en Gobernación, “con las 

puertas abiertas para dialogar de manera franca, sin prejuicios ideológicos” y que 

actuará siempre así “porque la lealtad va más allá de la alternancia, va más allá 

de los partidos. La lealtad más grande es con nuestro pueblo, con el pueblo de 

México”. 
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Disienten Olga y Monreal por la revocación 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Silvia Arellano  

Apenas asumió la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez 

Cordero y el líder parlamentario, Ricardo Monreal, tuvieron su primer diferendo 

por la Ley Federal de Revocación de Mandato que esta semana —se prevé— 

irá a discusión en el pleno. El sábado, durante la reunión plenaria de la bancada 

de Morena, la ex secretaria de Gobernación destacó que la pregunta es la 

columna vertebral de dicha ley, por lo que “con firmeza” tienen que mantener la 

redacción propuesta por su partido.   

Sin embargo, este domingo en entrevista Monreal manifestó su disposición de 

reformular la pregunta para evitar que, como amagó el bloque de contención, se 

judicialice la norma con una acción de inconstitucionalidad que tendría que 

resolver la Suprema Corte de Justicia. 

Al respecto, los coordinadores de PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, Julen 

Rementeria, Miguel Ángel Osorio Chong y Dante Delgado, respectivamente, 

advirtieron que recurrirán a la Corte si Morena no cambia la pregunta, porque 

está respaldando un ejercicio de ratificación y no de revocación de mandato. 

Durante la reunión con su bancada, Sánchez Cordero consideró que la redacción 

sobre este tema que planteó Morena es de gran trascendencia para este ejercicio 

de participación democrática directa y participativa.  

“Es lo que realmente los demás partidos políticos y las fracciones parlamentarias 

pretenden modificar. Es muy fácil que traten de confundir a la población para 

modificar la pregunta, pero no podemos permitirlo; ni tampoco que un 

lineamiento (del INE), de inferior jerarquía normativa, vaya encima de nuestra ley 

que se va a expedir”, refirió. 
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En tanto, Monreal señaló que antes del jueves, cuando se citó a la primera sesión 

ordinaria del Senado para aprobar esta legislación, buscará acercamientos con 

el bloque de contención para modificar la pregunta. 

“Ojalá logremos un acuerdo porque, en efecto, ellos tienen derecho de acudir a 

las instancias jurisdiccionales en esta acción de inconstitucionalidad, de alguna 

norma jurídica que ellos crean que lo es. Si tienen ese derecho a salvo y vamos 

a intentar resolverlo con acuerdo de aquí al jueves”, señaló. 

Añadió: “Como coordinador del grupo parlamentario sostengo que deberíamos 

reformular, revisar y buscar un acercamiento con los grupos parlamentarios para 

que estuviésemos de acuerdo en la formulación de la pregunta”. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política dijo que también se analizará 

la petición del presidente de Morena, Mario Delgado, de que en la ley se le dé al 

titular del Ejecutivo federal la facultad de promover la revocación de mandato. 

 

Rinde protesta  

 

Con el voto en contra de la mayoría del PAN, el pleno del Senado eligió a Olga 

Sánchez Cordero como presidenta de la Mesa Directiva para el primer periodo 

ordinario de sesiones del primer año de ejercicio de la 55 Legislatura. 

La ex funcionaria federal aseguró que con diálogo, sin prejuicios y las puertas 

abiertas impulsará los acuerdos para concretar, en los próximos tres años, las 

reformas primordiales para la edificación de un México más justo, incluyente y 

equitativo.   

“Seguiremos con las puertas abiertas para dialogar de manera franca, sin 

prejuicios ideológicos y actuaré siempre de esa manera, porque la lealtad va más 

allá de la alternancia, va más allá de los partidos, la lealtad más grande es con 

nuestro pueblo, con el pueblo de México… 

“Aportaré toda mi experiencia para trabajar desde el diálogo y del consenso, para 

impulsar acuerdos y lograr la coordinación de las diversas voces políticas en 

beneficio del pueblo de México”, señaló. 

Dijo que se siente honrada de presidir la Mesa Directiva y dejó en claro que aún 

hay mucho por hacer para fortalecer la gobernabilidad democrática y lograr que 

los ciudadanos puedan ejercer y defender sus derechos a plenitud.   

A la oposición, Sánchez Cordero señaló que “todas y todos sabemos que dar 

soluciones a los planteamientos y exigencias sociales que nos atañen no es fácil, 

pero es lo justo, pero eso requiere dejar atrás diferencias políticas para 

enfocarnos en lo sustancial: el bienestar de las y los mexicanos”.    

Antes de la votación, la panista Nadia Navarro exigió que la presidencia de la 

Mesa Directiva del Senado retome su naturaleza rotativa, pues históricamente 

su integración ha representado un compromiso con la pluralidad. 
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Avanzan en Senado sólo 2.6% de las iniciativas 

Lunes 30 agosto 2021 / Redacción 

En las cámaras de Senadores y de Diputados la productividad legislativa fue baja 

durante la LXIV Legislatura, que terminará mañana. 

De las 4,216 iniciativas presentadas en la Cámara alta por senadores de las ocho 

fuerzas políticas representadas en su seno entre el 1 de septiembre del 2018 y 

hasta ayer, 113 fueron aprobadas y turnadas al Ejecutivo federal o a Congresos 

locales; la cifra representa 2.68% del total, 

En la Cámara baja fueron presentadas 6,817 iniciativas, de las que se aprobaron 

521; es decir, 8% de la totalidad. 

Por lo que hace a las reformas constitucionales y legales promovidas por el 

Ejecutivo federal, de 35 iniciativas presentadas por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador a la fecha, incluidos los paquetes económicos correspondientes 

a los ejercicios fiscales 2019, 2020 y 2021, el Congreso de la Unión aprobó 28, 

cifra que representa 80% del total. 

De acuerdo con el reporte del Sistema de Información Legislativa (SIL) de la 

Secretaría de Gobernación (Segob), de las seis iniciativas de reformas 

constitucionales presentadas por el mandatario mexicano, senadores y 

diputados federales aprobaron cinco; en este rubro, la productividad fue de 83.3 

por ciento. 

Entre las reformas constitucionales aprobadas por la Legislatura que está a 

punto de terminar destacan la derogación de la llamada reforma estructural en 

materia educativa, concretada durante el sexenio anterior que encabezó el 

expresidente Enrique Peña Nieto, así como la prohibición de la condonación de 

impuestos. 

Se aprobó también garantizar la extensión progresiva de seguridad social para 

la población que se encuentra en estado de vulnerabilidad; establecer que 

durante el tiempo de su encargo el presidente de la República podrá ser 

imputado y juzgado por traición a la patria, hechos de corrupción, delitos 

electorales y todos aquellos por los que podría ser juzgado cualquier ciudadano 

común; fortalecer el Poder Judicial de la Federación y creación de la Guardia 

Nacional. 

Está pendiente aún de concretar la regulación de las remuneraciones de los 

servidores públicos que trabajan en los organismos constitucionalmente 

autónomos, a fin de que no ganen más que el presidente de México. 

Otro de los logros de la Legislatura saliente fue la reforma a la Ley Federal del 

Trabajo, del Seguro Social, Ley del Instituto del Fondo de la Vivienda para los 

Trabajadores, Código Fiscal de la Federación, Ley del Impuesto sobre la Renta 

y a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para eliminar la subcontratación de 

personal (outsourcing). 
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Vuelven a escuelas 25 millones de alumnos; 

maestros y padres se quedan sin claridad 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Redacción 

Sin saber el número de escuelas que están listas para la reapertura, más de 25 

millones de niños y adolescentes y unos 2 millones de profesores y empleados 

educativos regresarán hoy a labores presenciales, en medio de la tercera ola de 

Covid-19, que ha provocado la muerte de al menos 258 mil personas. 

Se prevé que en las 32 entidades se inicien labores presenciales, pero a 

diferentes velocidades. En la mayoría será con modelos híbridos, sólo 

Michoacán y Sinaloa estarán a distancia e implementarán el regreso presencial 

en los planteles donde consideren que hay condiciones. 
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La disidencia magisterial afirmó que no hay condiciones para un regreso seguro, 

por lo que los docentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) sostuvieron que no darán clases presenciales en la Ciudad 

de México, Guerrero, Chiapas y Oaxaca. 

La Unión Nacional de Padres de Familia (UNFP) expuso que al menos 23% de 

las escuelas públicas carecen de agua potable, por lo que es muy complicado 

volver, si no se dota de infraestructura necesaria. 

El presidente de la UNPF, Luis Arturo Bravo, dijo a EL UNIVERSAL que las 

recomendaciones de la Secretaría de Salud (Ssa) para evitar contagios se deben 

aplicar o tropicalizar de acuerdo con cada entorno, sobre todo en los planteles 

públicos. 

La mayoría de las entidades reiniciarán clases presenciales después de 17 

meses de suspensión por la pandemia y aunque la SEP aún no tiene un 

diagnóstico de cuántos planteles están habilitados y tienen la infraestructura 

necesaria para evitar contagios. 

El pasado viernes, la titular de la SEP, Delfina Gómez, reconoció que no sabe 

cuántas escuelas están en condiciones de recibir a los estudiantes y profesores. 

Francisco Landero, especialista de Suma por la Educación, expuso que el 

regreso se da en medio de situaciones que no se pueden homologar en una sola 

visión, pues, aseguró, es diferente la situación para cada escuela, cada familia, 

que tomarán la decisión “ante la falta de una estrategia ordenada, sistemática y 

bien hecha por parte del gobierno federal y la SEP”. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, dijo que los protocolos son insuficientes y son 

los mismos que presentó hace un año Esteban Moctezuma. No contemplan 

pruebas Covid-19 para el personal docente ni para los alumnos, “ya no hablemos 

de las vacunas para los menores de edad”, dijo. 

“Lo que se prevé es que este lunes un gran porcentaje de escuelas abrirán para 

cumplir con el mandato presidencial, pero en unas dos semanas muchas 

regresarán al modelo híbrido”. 

Marco Fernández, profesor investigador de la escuela de gobierno del Tec de 

Monterrey e investigador de México Evalúa, consideró que el debate público no 

se debe enfocar en si el regreso a clases es seguro o prever contagios, sino en 

puntos nodales de la educación, como el rezago provocado por la pandemia, la 

deserción escolar y las estrategias de contención de la salud mental. 

Agregó que en la mayor parte de la República se desconoce la situación de los 

planteles y que no hay información centralizada al respecto; celebró que algunas 

entidades como Querétaro y Jalisco contemplen dentro de sus protocolos hacer 

pruebas diagnósticas a fin de realizar una buena vigilancia epidemiológica. 

“Hay algunos estados que hicieron su diagnóstico, pero es la minoría, la 

secretaría federal se lava las manos y para lo que le conviene hay información 

centralizada y para lo que no hace hincapié en que cada entidad tiene autoridad 

educativa”, dijo. 
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La maestra en Docencia y Educación Superior de la Universidad La Salle Rosa 

María García Jiménez expuso que este regreso a clases tiene muchos riesgos 

para un gran porcentaje de escuelas y para millones de alumnos, ya que los 

planteles, sobre todo los públicos, no cuentan con la infraestructura necesaria.  

“Hay una gran diversidad de escuelas en el país, incluso algunas particulares 

son casas acondicionadas como planteles que también son un riesgo, sumado 

a que los protocolos que estableció la SEP no garantizan que no habrá 

contagios. Siempre es un riesgo trabajar con niños y jóvenes, pues el maestro o 

se dedica a dar clases o a estar cuidando que no se abracen”, apuntó. 

Dijo que lamentablemente la apuesta de la SEP es sí o sí deben regresar, porque 

al estar el modelo presencial los maestros dejarán de dar clases en línea y los 

alumnos que acudan a clases a las escuelas obviamente tendrán un mayor 

rezago. 
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SEP gasta 88% más en “Aprende en Casa” 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Alfredo Maza 

Aunque en las últimas semanas el presidente Andrés Manuel López Obrador 

insistió una y otra vez que este lunes las clases presenciales reiniciarían “llueve, 

truene o relampaguee”, la Secretaría de Educación Pública (SEP) prefirió 

blindarse ante el hecho de que no todos los alumnos regresarán a las aulas. 

Para este regreso a clases, la dependencia que encabeza Delfina Gómez 

Álvarez encargó de nueva cuenta a la empresa Manatie Prod, SA de CV elaborar 

los materiales educativos que serán utilizados por millones de estudiantes que 

tomarán clases a distancia a través del programa Aprende en Casa. 

Este ciclo tendrá un costo de 183 millones 189 mil 655.17 pesos, 88 por ciento 

más que el año anterior. 

De acuerdo con el acta de notificación del fallo, publicado en el portal de compras 

públicas del Gobierno federal, CompraNet, los recursos serán utilizados para la 

elaboración de 17 programas educativos con un costo unitario aproximado de 

738 mil 572 pesos. 

De manera general, los programas comprenden series educativas, informativas, 

culturales, científicas y / o artísticas; cápsulas diversas; programas de cobertura 

y especiales; educación inicial digital; preescolar digital y programas para 

desarrollar habilidades digitales para los diferentes niveles educativos. 
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Además, programas de secundaria digital para alumnos; telesecundaria para 

alumnos y videos para maestros; bachillerato para alumnos y maestros; 

reedición e integración de materiales audiovisuales para apoyar la educación; 

promocionales, imagen y continuidad; infografías y gifs; elaboración de parrillas 

de transmisión mensual; diseño instruccional de formación y producción de 

recursos digitales educativos. 

El fallo a favor de esta empresa ocurrió el 13 de agosto de 2021, luego de que 

la SEP corroboró que Manatie Prod cumplió con la documentación legal y 

administrativa del proceso. El contrato tiene una vigencia del 14 de agosto al 31 

de diciembre de este año. 

Manatie Prod es la misma empresa que en octubre del año pasado ganó la 

licitación pública para la elaboración del programa Aprende en Casa II, ganando 

un contrato por 96 millones 982 mil 758 pesos, por el que produjo un total de 16 

programas, mismo que tuvo una vigencia del 14 de octubre al 31 de diciembre 

de 2020. 

En otras palabras, la productora en servicios y soluciones audiovisuales, que 

cuenta con más de 25 años en el medio según su página de internet, volverá a 

realizar los programas educativos para millones de niños, niñas y adolescentes 

de educación primaria, secundaria y media superior en conjunto con la SEP, pero 

a un precio 88.9 por ciento mayor al ofertado en octubre pasado ya pesar de 

producir casi el mismo contenido. 

Hasta antes de la pandemia, Manatie Prod había ganado pocos contratos con el 

Gobierno federal y generalmente eran de bajo monto. Entre 2006 y 2018 obtuvo 

20 contratos y apenas dos sobrepasaban el millón de pesos, aunque sin llegar a 

los dos millones. 

Fue en 2020, en el marco de la emergencia sanitaria, que obtuvo un primer 

contrato de la administración lopezobradorista por más de 96 millones y ahora, 

uno nuevo por casi el doble. 

El nuevo contrato también se entregó a pesar de que la empresa omite la 

presentación del manifiesto a través del cual afirma o niega vínculos o relaciones 

de negocios, laborales, profesionales, personales o de parentesco de 

consanguinidad con algún servidor público hasta el cuarto grado, establecido en 

la misma convocatoria para evitar conflictos de interés. 

“El incumplimiento parcial de dicho requisito no afecta la solución de la propuesta 

y por lo tanto no se actualizan los causales de desechamiento de las propuestas 

señaladas”, consideró la SEP en su fallo. 

La empresa fue la mejor calificada en el apartado de “propuestas técnicamente 

solventes”, al obtener 58.80 puntos. Superó los 45 puntos que como mínimo se 

requiere para esta etapa de la licitación. Sin embargo, no acreditó contar con la 

“innovación tecnológica” necesaria para las funciones para las que fue 

contratada. 
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Es decir, que no pudo probar “haber producido los bienes que se relacionen 

directamente con la prestación del servicio licitado, con innovación tecnológica 

registrada ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial”, mismo que no 

debe tener una vigencia mayor a cinco años y que debe incluir el documento con 

el cual se otorgó la patente, registro o autorización correspondiente. 

Tampoco presentó documentación que acreditara la “aplicación de políticas y 

prácticas de igualdad de género” emitido por autoridades y organismos 

facultados para ello; ni la documentación de que cuenta con “personal 

discapacitado en una porción de por lo menos cinco por ciento del número total 

de su plantilla de empleados y con una antigüedad no menor a seis meses”. 

El Sol de México buscó la postura de la productora encargada de Aprende en 

Casa para que explicara la forma de realización del nuevo contenido y los 

motivos por los cuales el costó se elevó, sin que al cierre de la edición diera 

respuesta. "Vamos a reiniciar las clases, va a iniciar el nuevo ciclo escolar a 

finales de agosto, llueva, truene o relampaguee. No vamos a mantener cerradas 

las escuelas, ya fue bastante", dijo López Obrador el sábado 24 de julio desde 

Boca del Río , Veracruz. 
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México da al mundo lección de civilidad: 

Córdova 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Víctor Gamboa  

En víspera del inicio de la 65 Legislatura, y una vez que el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha desahogado casi todas las 

impugnaciones, el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 

Córdova, afirmó que México le ha dado al mundo una lección de civilidad y 

compromiso democrático.  

En un video publicado en las redes sociales, el consejero presidente del INE 

enfatizó que hoy, las elecciones ya no son un problema en nuestro país: “México, 

así lo reconoce el mundo, ha dado una nueva lección de civilidad y compromiso 

democrático. Gracias a un sistema electoral que funciona y funciona muy bien, 

hoy las elecciones no son un problema en el país, sino todo lo contrario, 

representan el espacio de competencia legal y pacífica y una fuente de 

legitimidad que hace posible la gobernabilidad y nuestra convivencia 

democrática”. 
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Subrayó que los mexicanos acudieron a las urnas el pasado 6 de junio a elegir 

miles de cargos públicos “y refrendar así nuestra vocación cívica y democrática, 

y con ello nuestra apuesta histórica por resolver nuestro diferencias políticas de 

manera pacífica”. 

Córdova Vianello hizo un llamado a todos los ciudadanos a que “cuidemos el 

sistema electoral, que es una obra colectiva de muchas generaciones y un 

patrimonio de toda la nación”. 

Precisó que el INE ha llevado a buen término el proceso electoral, con la 

asignación de las diputaciones federales plurinominales “y los acatamientos que 

haremos a las resoluciones que emita el Tribunal Electoral”. 

Destacó la amplia participación de la ciudadanía y el respeto de los candidatos 

a las instancias electorales, al acatar los fallos. 

“El proceso electoral fue posible gracias a la participación de más de 49.1 

millones de personas que acudieron a votar el 6 de junio, así como a la 

participación de más de 21 mil candidatos que compitieron en condiciones de 

legalidad, equidad y certeza, y que aceptaron triunfos y derrotas después de 

agotar todas las instancias legales en litigios que en algunos casos aún están en 

curso ante los tribunales”, apuntó. 

Agradeció la participación de competidores y votantes, y reconoció el trabajo de 
un millón y medio de personas que laboraron en el INE como funcionarios de 
casilla. 
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Marina pagó 215 mdp a empresas fantasma 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Redacción 

Un total de 43 compañías fantasma facturaron a la Secretaría de Marina (Semar) 

215 millones 114 mil 508 pesos de enero de 2014 a mayo de 2019. Las 

compañías que posteriormente fueron señaladas por el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) como empresas que facturan operaciones 

simuladas emitieron 3 mil 242 comprobantes fiscales para justificar una 

diversidad de bienes y servicios. 

Aunque fueron utilizadas de forma sistemática en el mencionado periodo, la 

Semar no aplicó sanciones en contra de los servidores públicos que contrataron 

a las factureras. Ésto, a pesar de que durante dos años el inspector y contralor 

general naval fue el almirante José Rafael Ojeda Durán, ahora secretario de 

Marina, reconocido por el presidente Andrés Manuel López Obrador como un 

integrante incorruptible.  
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A pesar de estos datos, la Semar sólo reconoce compras con ocho de las 

empresas expuestas en este reportaje. 

De acuerdo con información proporcionada por el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) a través del uso de la Ley de Transparencia, las cinco 

compañías que más facturaron a nombre de la Semar fueron: Gea Asesoría y 

Gestión Empresarial S de RL de C.V., con 59 millones 36 mil 906 pesos; Apele 

Solutions S.A. de C.V., que facturó 58 millones 189 mil 655 pesos; 

Comercializadora Iroi S de RL de C.V., con 36 millones 652 mil 336 pesos; 

Comercializadora Riua S de RL de C.V., con 19 millones 583 mil 887 pesos, y 

Participaciones Logísticas Empresariales S.A. de C.V., por 18 millones de pesos 

en un solo comprobante fiscal. 

Se detectaron pagos a firmas recién constituidas. Por ejemplo, la compañía 

TCLR S.A. de C.V., se fundó el 11 de enero de 2017, y cuatro meses más tarde, 

el 8 de mayo del mismo año, ya estaba emitiendo los primeros 18 comprobantes 

fiscales al Batallón de Infantería de Marina número 9. 

Algo parecido sucedió con la compañía Repuestos SCP S.A. de C.V., la cual fue 

creada en septiembre del año 2014 y seis meses después, el 9 de marzo de 

2015, emitió dos facturas a la Secretaría de Marina (Semar). 

Del listado entregado, dos compañías se constituyeron el mismo día: Apele 

Solutions S.A. de C.V. y Grupo Omkar S.A. de C.V. 

Algunas áreas de la Semar a las que le facturaron las empresas fueron la 

Primera Región Naval, la Brigada Anfibia de Infantería de Marina del Golfo, la 

Escuela Primaria almirante Tomás Othón Blanco, la Sexta Región Naval, el 

Museo Histórico Naval, el Sanatorio Naval de Campeche, la Unidad de 

Operaciones Especiales (Unopes), el Hospital Naval de Especialidades de 

Veracruz, Residencia Naval de Veracruz, la Base Aeronaval de Veracruz y la 

Universidad Naval, entre otras en diversas zonas del país. 

En una consulta realizada al personal de la Semar para esta publicación, se 

advirtió que iniciarán una revisión de la información aquí presentada, y que si 

existen actos sancionables no serán tolerados por el almirante secretario Ojeda 

Durán, de quien dijeron está comprometido con el combate a la corrupción: “La 

única explicación en este momento es que esas compañías no estaban 

declaradas como empresas que facturan operaciones simuladas en el momento 

en el que se hicieron dichas compras” explicó un vocero de la Semar. 

 

Marina reconoce ocho empresas 

 

La mayoría de los contratos con estas compañías no son públicos en las 

plataformas de transparencia, y por ello se pidió a la Semar, vía solicitudes de 

información, que entregara una relación de pagos a estas empresas y la 

descripción del servicio o bien contratado.  
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En su respuesta, la Marina reconoció la contratación de ocho proveedores que 

el SAT tiene ubicados como fantasma, por un monto superior a los 2 millones 

900 mil pesos, durante los años 2014, 2015, 2016 y 2018, pero no informó la 

razón de dichas contrataciones.  

Las compañías con las que la Marina reconoce haber hecho compras y que 

actualmente están calificadas como fantasma por el SAT son: Bio Master 

Products S.A. de C.V.; Constructora Armadora Cirnas S.A. de C.V.; 

Comercializadora Riua S de RL de C.V.; Estructura Empresarial de la Costa S.A. 

de C.V.; Jayden S.A. de C.V.; Nuberia Comercial de México S.A. de C.V.; 

Suministradora de Inteligencias Múltiples S.A. de C.V., y la persona física Julián 

Díaz Villalobos. 

Ni siquiera las adquisiciones que reconoce la Marina se pueden encontrar en los 

portales de transparencia, salvo algunas excepciones, por ejemplo, la firma 

Comercializadora Riua S de RL de C.V., una de las empresas que más le han 

facturado a la Secretaría de Marina, obtuvo un contrato por adjudicación directa 

bajo el concepto de “maquinaria y equipo industrial”. 

El acuerdo contractual entre la empresa y la dependencia militar inició el 13 de 

junio de 2018, y fue por un monto de 113 mil 899 pesos, más IVA. 

Otra compañía que está calificada como fantasma que le facturó a la Marina es 

Bio Master Products S.A. de C.V. Entre el 1 de julio de 2014 y el 3 de mayo de 

2016, la empresa emitió 320 comprobantes fiscales con montos que van de los 

159 a los 431 mil pesos. En CompraNet se pueden hallar cinco informes de 

contratos con esta compañía, cuatro entregados por adjudicación directa y uno 

más por invitación restringida. Tres contratos están vinculados a conservación 

de maquinaria y equipo, y los dos restantes a productos químicos y material de 

limpieza. En total suman 686 mil 168 pesos. 

Aunque se le ha solicitado a la Marina el nombre de los proveedores contratados 

con cargo a las partidas en materia de seguridad nacional (33701 y 55102), con 

lo que se puede conocer si las empresas factureras fueron contratadas con cargo 

a estas bolsas, la institución se ha negado con el argumento de que la 

información es inexistente. 

 

La Contraloría 

 

El secretario de Marina Ojeda Durán, nació en Veracruz, e ingresó a la Heroica 

Escuela Naval en 1969. Tras cinco años de estudios se graduó como ingeniero 

geógrafo e ingeniero mecánico naval. En el año 1997 concluyó la maestría en 

Seguridad Nacional, en el Centro de Estudios Superiores Navales, con la tesis 

La Sociedad Mexicana, Corrupción y Democracia, su Influencia en la Seguridad 

Nacional. 
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Ojeda Durán ha tenido diversos cargos relevantes en su navegación por el 

servicio público, pero uno de los más importantes fue el de inspector y contralor 

general de Marina, el cual asumió el 1 de diciembre de 2016 en el sexenio de 

Enrique Peña Nieto, y que concluyó justo antes de ser nombrado secretario en 

la administración actual. 

Su trabajo en la Contraloría consistió principalmente en supervisar, fiscalizar y 

auditar el empleo de los recursos humanos, materiales y financieros de la 

Secretaría de Marina. También era el encargado de implementar los 

procedimientos administrativos para investigar una posible comisión de faltas por 

parte del personal, y de atender y resolver las denuncias presentadas en contra 

de los marinos. 

La vinculación de Ojeda Durán con los temas anticorrupción fue una de las 

razones por las cuales el presidente Andrés Manuel López Obrador lo designó 

como titular de la Semar. 

“Ya lo he dicho en otras ocasiones, cuando me tocó nombrarlo, designarlo, sabía 

yo que era un hombre honesto. Cuando tenía que decidir sobre el nombramiento 

del secretario de la Defensa, el secretario de Marina, investigué, apliqué hasta 

cuestionarios a distintas personas, hice una revisión de sus trayectorias públicas 

y el almirante Ojeda tenía como distintivo —y sigue teniendo— el que es un 

servidor público, un marino incorruptible, honesto y por eso es que lo nombré 

como secretario de Marina, porque para mí esa virtud, la honestidad, es lo más 

importante de todo”, dijo el Presidente el 10 de enero de 2021 desde Manzanillo, 

Colima. Sin embargo, su presencia como titular de la Contraloría no fue suficiente 

para evitar que en su periodo se colaran 62 facturas falsas en la Marina por un 

total de 42 millones 155 mil 703 pesos repartidos en nueve empresas fantasma. 

 

Tres amonestaciones 

 

De acuerdo con información proporcionada vía transparencia por su Órgano 

Interno de Control, a través de la Secretaría de la Función Pública, de 2013 a 

2020 sólo hubo tres marinos sancionados por su actuación indebida en los 

procesos de contratación de obras públicas, adquisiciones y arrendamientos. 

Los tres servidores públicos fueron castigados con una “amonestación privada” 

en septiembre de 2017, uno de los procedimientos de sanción más laxos que 

existen. 

Las razones que les merecieron las reprimendas fueron por haber realizado 

compras sin sujetarse a un procedimiento de adquisición, por haber recibido 

calentadores de agua sin verificar que cumplieran los requisitos establecidos, y 

por no verificar la información contenida en las solicitudes y cotizaciones de 

proveedores. Los castigos se realizaron durante el tiempo en el que José Rafael 

Ojeda Durán estuvo al frente de la Contraloría General y del OIC, pero a pesar 

de esto ninguno fue por permitir la entrada de 3 mil 242 facturas falsas. 
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Comercio exterior inicia semestre con el pie 

derecho 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Octavio Amador 

El comercio exterior de México inició con el pie derecho el segundo semestre del 

año, a pesar de las complicaciones logísticas globales por el repunte de casos 

de Covid-19 y la persistencia de interrupciones logísticas. 

En julio pasado las exportaciones mexicanas de mercancías crecieron 15.2% a 

40,887 millones de dólares, con lo que alcanzaron un récord para un mes de 

julio, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Geografía y Estadística 

(Inegi) divulgados el fin de semana. 

Más aún, con cifras desestacionalizadas, el indicador creció 1.5% mensual a 

41,733 millones de dólares y alcanzó un nivel récord para cualquier mes. 

Paralelamente, las importaciones mexicanas de mercancías tuvieron un notable 

avance de 50.6% a 44,950 millones de dólares, con lo que también se colocaron 

en un nivel récord para un mes de julio. 

Pero al igual que en el caso de las exportaciones, este récord se convierte en 

absoluto al considerar las cifras desestacionalizadas, renglón en el que el 

indicador se anotó su tercer avance mensual al hilo con una notable alza de 4.9% 

mensual, para quedar en 44,282 millones de dólares. 
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Al considerar las cifras originales, el déficit de la balanza comercial quedó en 

4,063 millones de dólares, producto del mayor dinamismo del lado importador. 

Se trata del mayor saldo negativo desde enero del 2019 y el mayor para un mes 

de julio en casi tres décadas. 

Sin embargo, en la actual coyuntura el déficit tiene –en general– una lectura 

positiva, pues refleja el mayor dinamismo importador, que es consistente con 

una mayor demanda doméstica luego de que esta había mandado señales de 

debilitamiento en la parte final del segundo trimestre del 2021. 

“Los datos de la balanza comercial de julio son una señal alentadora para la 

actividad económica al inicio del 3T-21, sobre todo en lo que concierne al 

consumo interno”, opinó en un reporte Marcos Arias, analista económico del 

Grupo Financiero Monex. 

 

Renglón por renglón 

 

En julio las exportaciones petroleras lideraron en dinamismo exportador, con un 

avance mensual de 3.3% –desestacionalizado– y un significativo incremento 

interanual de 104.6%, aunque ello se debió a un importante efecto precio, dado 

que el precio de la mezcla mexicana de petróleo creció 87% durante el período. 

Las ventas no petroleras –que representan casi 95% del total– crecieron 1.3% 

mensual, siendo las manufactureras las mejor comportadas (+1.9% mensual), 

con un sobresaliente desempeño de las no automotrices (+4.2%), que permitió 

compensar la caída de 3% de las automotrices, que continúa padeciendo la 

escasez global de semiconductores. 

“Destacamos el robusto crecimiento del volumen total del comercio, sobre todo 

ante la debacle del sector automotriz, pues ello indica que una vez que se 

normalicen las condiciones, el potencial de crecimiento puede ser muy amplio. 

Esperamos que agosto brinde señales de estabilización en este rubro, lo que 

contribuiría a acercar a la balanza a un saldo más neutral de cara a la parte final 

del año”, comentó Marcos Arias. 

Al interior de las importaciones, las más dinámicas fueron también las petroleras 

(+7.9% mensual), aunque las no petroleras no desmerecieron, al crecer 4.5%, 

una aceleración respecto del +0.4% de junio. El indicador hiló, además, tres 

meses de aumentos. 

Por tipo de bien, las compras de bienes de capital crecieron 5.8%, las de bienes 

intermedios, 5.5% y las de bienes de consumo, 0.3 por ciento. 

“Creemos que esto es positivo ante señales que sugerían una moderación de la 

demanda doméstica”, afirmó Juan Carlos Alderete, director de Análisis 

Económico del Grupo Financiero Banorte. 
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CDMX presenta el mayor aumento de pobreza 

laboral en el país 

 

Domingo 29 agosto 2021 / Rodrigo A. Rosales Contreras 

El principal motor del país, la Ciudad de México, se encuentra sumergido en una 

crisis económica derivada del Covid-19. Uno de los focos rojos es el mercado 

laboral. Además de ostentar por tercer mes al hilo la mayor tasa de desocupación 

de todo el territorio nacional, con 7.48% de la población activa a julio, y aún 

registrar una pérdida de 206,292 empleos formales, fue la entidad con el mayor 

aumento en pobreza laboral. 

Según datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social (Coneval), al cierre del primer semestre del 2021, el porcentaje de la 

población con ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria (línea de 

pobreza extrema por ingresos) de la capital ascendió a 39.9 por ciento. 

Mientras al término del primer trimestre del 2020, antes de que comenzaran los 

meses de total confinamiento y paro de actividades no esenciales para evitar la 

propagación del virus (abril y mayo), este indicador fue de 28.3%, es decir, un 

aumento de 11.6 puntos porcentuales. 

Para dimensionar el panorama de la Ciudad de México, se observa que a nivel 

nacional el incremento de la pobreza laboral fue de 2.9 puntos en el periodo de 

referencia, pasando de 35.6 a 38.5%; lo anterior significa que la entidad que más 

aporta al PIB del país, con 16%, aún está lejos de las cifras previas a la crisis 

sanitaria. 
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Uno de los factores que explica el aumento de la pobreza laboral en la Ciudad 

de México entre el primer trimestre del 2020 y el segundo trimestre del 2021 es 

la caída del ingreso laboral por persona: de -14.4% si se deflacta con el Índice 

Nacional de Precios al Consumidor y de -15.2% si se deflacta con la canasta 

alimentaria. En términos corrientes, transitó de 3,990 a 3,602 pesos per cápita. 

Aunque el impacto de la emergencia sanitaria y las medidas adoptadas para 

mitigar la contingencia provocaron la merma en 23 estados, los cuales mostraron 

incrementos en pobreza laboral. 

Detrás de la capital del país se colocaron Baja California Sur con 7.2 puntos 

porcentuales (de 16.2 a 23.4% en el lapso de análisis), Quintana Roo con 6.4 

puntos (de 27.2 a 33.6%), Tabasco con 5.5 puntos (de 39.1 a 44.7%), Guerrero 

con 5.5 puntos (de 55.6 a 61.1%) y Puebla con 5.4 puntos (de 41.7 a 47.2 por 

ciento). 

Las otras alzas se dieron en Guanajuato, Estado de México, Oaxaca, Nuevo 

León, Aguascalientes, Yucatán, Tlaxcala, Michoacán, Durango, Querétaro, 

Sonora, Coahuila, Sinaloa, Chihuahua, Jalisco, Baja California y Morelos. 

En tanto, la disminución de la pobreza laboral se dio en Veracruz, Tamaulipas, 

Campeche, Hidalgo, San Luis Potosí, Colima, Nayarit, Zacatecas y Chiapas (con 

la caída más pronunciada, de 3.5 puntos porcentuales). 

 

Ranking 

 

Pese a su baja, Chiapas fue el estado con el mayor porcentaje de su población 

con ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria, con 63.3% al cierre 

de la primera mitad del año en curso. 

Le siguieron Guerrero (61.1%), Oaxaca (60.9%), Veracruz (48.1%), Tlaxcala 

(47.7%), Puebla (47.2%), Morelos (46.9%), Tabasco (44.7%), Hidalgo (43.3%), 

Zacatecas (43.3%) y San Luis Potosí (41.5 por ciento). 

Se posicionaron en un rango menor a 40% y mayor a 30% las siguientes 

entidades: Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato, Querétaro, 

Yucatán, Durango, Michoacán, Quintana Roo, Aguascalientes y Tamaulipas. 

Entre 30-25% del indicador se colocaron Nayarit, Sonora, Coahuila, Sinaloa y 

Chihuahua. 

Por último, los estados con menos de 25% de su población en pobreza laboral 

fueron Colima, Jalisco, Baja California Sur, Nuevo León y Baja California. 
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En manos de famosos de EU, 30% del tequila 

mexicano 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Leonardo Peralta 

En 2017, el actor George Clooney anunció la venta de su marca de tequila 

Casamigos a Diageo por la asombrosa suma de 1,000 millones de dólares (mdd). 

Casi de la noche a la mañana, parecía que todas las máximas celebridades 

lanzaban una etiqueta de tequila, desde Arnold Schwarzenegger hasta Michael 

Jordan, Nick Jonas, Kendall Jenner y Dwayne “The Rock” Johnson. Los 

especialistas del sector lo llamaban el “efecto Clooney”. 

Que estos personajes hayan puesto sus ojos en el tequila no es solamente por 

su afición a esta bebida, también responde a que los famosos quieren una 

rebanada de ese mercado en crecimiento. 

La Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT) estima que alrededor de 

30% de la producción del tequila está en manos de famosos con marcas propias. 

No obstante, Euromonitor International señala que la industria está dominada por 

la mexicana Becle (que controla la marca Jose Cuervo), seguido por las 

multinacionales Diageo, Suntory, Brown-Forman (dueña de la marca Tequila 

Herradura) y de la nacional Tequila Supremo. 

Tan solo en 2020, México produjo 374 millones de litros de tequila, 800% más 

que hace dos décadas, y alcanzó un valor de mercado de 1,378.5 mdd y esto 

apenas es el inicio. Se estima que para 2025 su valor crecerá 44% a 1,982.6 

mdd, de acuerdo con cifras y estimaciones de la consultora Euromonitor 

International.  
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Luis Fernando Félix Fernández, presidente de la CNIT, califica de positiva la 

participación de las celebridades en la industria, pues “existen empresas 

mexicanas que construyeron un sólido patrimonio y marcas rentables, por lo que 

la suma de la participación de inversionistas extranjeros permite continuar con el 

crecimiento de la categoría”. 

En este sentido, el presidente de la Cámara explica que “lo importante es que 

los empleos se quedan en México, en específico en la zona que comprende la 

Denominación de Origen (DO) en Tequila, Jalisco; como sector apoyamos a la 

industria mexicana y los capitales que vengan a fortalecerla, 

independientemente del país de origen y siempre que estén apegados a la 

normatividad, serán bienvenidos”. 

Félix Fernández agrega que no se altera la identidad de la bebida por el hecho 

de que cada vez más personajes extranjeros, principalmente artistas, se 

conviertan en dueños de marcas de tequila, ni por el recurrente lanzamiento de 

marcas por parte de corporativos internacionales, “mientras se respeten los 

procesos de elaboración y la Denominación de Origen Tequila (DOT), no tiene 

por qué alterarse la identidad de la bebida”. 

Con la DOT se protege la producción tequilera, ya que el tequila no lo es a menos 

que se produzca en alguno de los 181 municipios dentro de cinco estados, 

contemplados por la DOT: Jalisco con 125; Michoacán, con 30; Tamaulipas, con 

11; Nayarit, con 8 y Guanajuato con 7. 

Sin embargo, no existe ninguna norma que prohíba la propiedad por parte de 

extranjeros de marcas o destilerías, y en los últimos 50 años, el tequila pasó de 

ser un licor destilado en gran parte por pequeños productores mexicanos a un 

producto global dominado por corporaciones multinacionales. 

 

Amor al tequila 

 

El auge es visible en Tequila, Jalisco, una ciudad donde las calles estrechas y 

adoquinadas están repletas de turistas y aparentemente todas las destilerías se 

encuentran en expansión. En las colinas circundantes, el agave azul, ingrediente 

principal del tequila, se vende a precios récord. 

Las ganancias para los propietarios de plantaciones de agave han sido mucho 

mayores, ya que durante la última década el precio por kilo subió de menos de 

un centavo hasta 30 dólares. “Cada planta es un negocio”, dice Félix Fernández, 

de la CNIT. 

El tequila alcanzó su nivel máximo de producción en lo que va del año y su 

crecimiento anual más grande en los últimos 17 años. En los primeros siete 

meses de 2021 se produjeron 307.3 millones de litros de la bebida, el máximo 

volumen desde que el Consejo Regulador del Tequila (CRT) tiene registro en 

1995.  
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La producción significó un crecimiento de 40.4% comparado con el mismo lapso 

de 2020. Esta expansión solo es menor a la registrada en 2004, cuando la 

producción saltó 40.5% anual.  

Los datos del Consejo también arrojan que, el año pasado, con todo y pandemia, 

la producción logró crecer 2.1% año con año. 

Miguel Ángel Domínguez, presidente del CRT, destaca que 2020 “fue un año 

atípico para el mundo y las diversas industrias que mueven la economía, pero la 

agroindustria tequilera mexicana trajo números positivos el año pasado”. 

Domínguez recordó que entre abril y agosto fueron los meses en los que la 

agroindustria tequilera “resintió los efectos de la pandemia al presentar 

crecimientos mínimos de hasta 0.3%, afortunadamente a partir de septiembre 

del año pasado esas estadísticas repuntaron”. 

En cuanto a las exportaciones, el tequila también alcanzó su máximo nivel en 26 

años, al enviar al exterior 60% de la producción (189.2 millones de litros), 

mientras que 40% del tequila se quedó en tierras mexicanas para su distribución. 

En el mismo sentido, el crecimiento anual es el más amplio desde que se tienen 

registros, con 22.8% de enero a julio de 2021, por lo que es el tercer producto 

agroalimentario con más demanda extranjera, solo por detrás de la cerveza y el 

aguacate, indica la Sader. 

Al cierre de 2020, la agroindustria tequilera operaba con 163 empresas 

productoras de tequila certificadas, mismas que emplean a 2 millones de 

jornaleros al año. 

La creciente demanda estadounidense ha sido clave en la transformación. El año 

pasado, 86.2% de todo el tequila producido se exportó a Estados Unidos (EU). 

Mientras que otro 13.8% llegó a países como Alemania, España, Canadá, 

Francia y Australia, revelan los datos del CRT. 

En los últimos cuatro años, se han registrado al menos 700 nuevas marcas en 

México, para sumar 1,758 marcas registradas oficialmente en total, y se avecinan 

más, dice Grover Sanschagrin, un estadounidense que, junto con su esposa, 

Scarlet, cofundó Tequila Matchmaker. 

La colección de la pareja, de varios cientos de tequilas, incluye muchas marcas 

de famosos, la mayoría de las cuales ni siquiera se venden en México. Aunque 

no gustan de todas, disfrutan de algunas, incluida Mala Vida, propiedad de la 

banda de rock mexicana Maná. “Una celebridad puede venir aquí y hacer un 

gran tequila”, advirtió Scarlet Sanschagrin. “Depende del tipo de socio que elijan 

y de cuál sea el proceso”. 

 

Con sello Kardashian 

 

Pero no todo el mundo está contento con el rápido crecimiento de la industria, 

debido a que los extranjeros desempeñan un papel cada vez más importante en 

una de las culturas más orgullosas de México. 
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Para Salvador “Chava” Rosales Trejo, quien ayuda a administrar la destilería 

artesanal Tequila Cascahuin, muchas celebridades no comprenden lo que 

realmente se necesita para hacer tequila. “No entienden la tierra, ni las materias 

primas, qué es el agave, tampoco los recursos que tenemos aquí”, dice.  

Esas tensiones salieron a flote este año cuando la supermodelo Kendall Jenner 

presentó su último emprendimiento comercial: una marca de bebidas alcohólicas 

llamada 818 Tequila. 

Los críticos castigaron la apropiación cultural, señalaron los errores gramaticales 

en español en las primeras etiquetas y reprocharon los anuncios que mostraban 

a Jenner montando sobre un caballo. La modelo, quien nombró la marca por el 

código de área del Valle de San Fernando, fue acusada en línea por varios 

comentaristas de “gentrificación” del tequila. 

Pero, al igual que tantas estrellas que se sumaron al auge, ella rió al último. 

Después de meses de anticipar la marca a sus 182 millones de seguidores de 

Instagram, el primer lote de tequila se agotó de inmediato. 

Otra fábrica responsable de la marca de Michael Jordan se encuentra a lo largo 

de una concurrida carretera en las afueras de Tequila, a cargo de Celia Maestri. 

Su negocio, Casa Maestri, aún era incipiente cuando Clooney vendió su marca. 

Ese mismo día, sus teléfonos empezaron a sonar. “Una llamada tras otra, 

muchos querían saber si la destilería podría ayudarlos a hacer su propia etiqueta 

de tequila”, dice. 

Hoy, la fábrica produce casi 150 marcas, más que cualquier otra en México. 

“Somos creadores de sueños”, dice Maestri, cuya extensa instalación industrial 

ahora incluye un lujoso salón donde los clientes pueden elegir entre una 

selección de cientos de botellas, tapones y etiquetas. 

La compañía ha producido tequila para una variedad de estrellas internacionales, 

incluidos Elon Musk, el rapero E-40, la actriz Shay Mitchell y el líder del grupo 

Third Eye Blind, Steven Jenkins. Pero la marca más famosa de Casa Maestri es 

Cincoro, de Jordan. Con un precio que va desde los 80 dólares por un tequila 

blanco hasta los 1,568 dólares por un añejo extra, es uno de los tequilas más 

caros del mercado. 

La producción del tequila seguirá creciendo y con ello más celebridades se irán 

sumando al “efecto Clooney” para garantizar una inversión segura en los 

próximos años. 
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Semiconductores, la guerra entre EU y China 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Redacción 

Washington. - A finales de febrero, cuando llevaba escasamente un mes en el 

poder, Joe Biden apareció ante las cámaras para firmar un decreto sobre la 

necesidad de proteger las cadenas de suministros, en un momento en el que la 

escasez de algunos productos se hacía más evidente y afectaba la producción. 

En un momento del discurso previo a la rúbrica, agarró del atril una cosa 

minúscula, casi imperceptible, y la mostró a las cámaras: un chip electrónico, un 

semiconductor. Una pieza “más pequeña que un sello postal” pero con 8 mil 

millones de transistores en su interior. 

Para aquellos que añoran o aman las historias del oeste, Biden tenía una 

analogía: es el “clavo para las herraduras de los caballos” del siglo XXI.  

En ese momento, Estados Unidos era más que consciente del problema que 

tenía entre manos en la cadena de suministro, por los efectos en la economía 

del coronavirus, especialmente en semiconductores.  
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Unos chips vitales para la vida moderna que afectó especialmente al sector 

automovilístico, pero con repercusiones en las energías renovables, electrónica 

doméstica, robótica e incluso ciberseguridad. 

“Los semiconductores son el nuevo petróleo”, sentenciaba el asesor financiero 

Mark Draper, en una columna en la revista Financial Review, en mayo. 

El gran temor de Estados Unidos es que se vea afectado y totalmente a merced 

de fuentes del exterior fuera de su control, igual que lo que pasó con el petróleo. 

“Dependemos totalmente de Taiwán y China para [este] suministro crítico”, 

confesaba hace poco la secretaria de Comercio, Gina Raimondo. 

Y eso que EU, al menos por ahora, sigue siendo el líder mundial en el diseño de 

chips. Hasta hace poco lo era también en la producción. En 1990, 37% de los 

semiconductores se fabricaban en ese país, pero en 2020 sólo fue de 12%. La 

falta de conexión entre el diseño y la producción puede convertirse en un grave 

problema para Estados Unidos. 

En estos momentos, además de efectos naturales, como las sequías en el 

sureste asiático (para fabricar chips se necesitan toneladas de agua) que pararon 

la producción, el cambio de dinámicas y consumo derivado de la pandemia, con 

el teletrabajo como mayor exponente, reventaron el tablero de los 

semiconductores. 

A una mayor demanda de equipos tecnológicos de consumo se le unieron 

restricciones y frenos en la fabricación y transporte de chips. Las demoras fueron 

(y todavía son) visibles, con escasez de semiconductores afectando a todas las 

ramas económicas mundiales. 

Pero EU mira más allá, y además del tema económico quizá es más importante 

el asunto geopolítico, y es que el tema de los semiconductores es el ejemplo 

visible de la pugna titánica de los dos gigantes económicos mundiales: EU y 

China, por el dominio mundial y la influencia mayor en el sector tecnológico. Ahí 

entra parcialmente en juego el error estratégico y las consecuencias derivadas 

de la guerra comercial de Donald Trump contra China. 

“La cadena de semiconductores estaba en riesgo desde antes de la pandemia”, 

aseguraba Chad Brown, experto del Peterson Institute for International 

Economics (PIIE), ya que “uno de los mayores culpables [de la escasez] fue un 

cambio repentino en la política comercial de Estados Unidos. 

En 2018, motivada por preocupaciones de seguridad nacional, la administración 

Trump lanzó una guerra comercial y tecnológica con China que sacudió toda la 

cadena de suministro de semiconductores globalizada. “El fiasco contribuyó a la 

escasez actual, perjudicando a las empresas y trabajadores estadounidenses”. 

Gran parte de ese caso concreto de los chips fueron las sanciones y vetos a la 

tecnológica china Huawei, los que provocaron no sólo un revuelo en el sector, 

sino que el gobierno chino confirmara una inversión monstruosa hacia su sector 

tecnológico, para que la compañía no se quedara sin suministro y prevenir a 

futuro nueva escasez de semiconductores. 
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Daba más sentido lo que ya estaba dentro del plan “Made in China 2025” 

aprobado por Xi Jinping en 2015: subsidios de 150 mil millones de dólares para 

potenciar la industria de los chips. 

“El liderazgo del Partido Comunista chino ha identificado los semiconductores 

como un objetivo de la competición con sus rivales extranjeros”, aseguraba Chris 

Miller, experto en globalización y comercio de la Tufts University. 

Estados Unidos sigue siendo el líder mundial en el diseño de chips, pero la 

externalización de la producción de semiconductores a países asiáticos, 

especialmente Taiwán, ha hecho cambiar la partida y, para muchos expertos, se 

han convertido en un gran riesgo para los intereses estadounidenses. Que 

Taiwán sea el mayor productor de chips mundial genera tensión en el campo 

geoestratégico. La Taiwan Semiconductor Manufacturing Company (TSMC), 

empresa financiada por el gobierno taiwanés con el objetivo de producir diseños 

extranjeros, tiene 52% del pastel de la fabricación de chips, y 80% de los 

semiconductores más avanzados. 

A nadie escapa que precisamente Taiwán es uno de los focos más calientes de 

la relación entre China y Estados Unidos, y la dependencia de chips y su 

fabricación hará escalar esa tensión. El 90% de los chips estadounidenses 

dependen totalmente de la fabricación taiwanesa. 

“Dado el rol central [de Taiwán] en la producción de semiconductores y las 

cadenas de suministro tecnológica, es probable que China aproveche su 

influencia económica a través de restricciones comerciales, reclutamiento de 

talentos y ataques cibernéticos para atacar empresas clave, con el fin de obtener 

la propiedad intelectual de semiconductores básicos necesarios para impulsar 

su industria nacional”, alertaba un informe de la revista Foreign Policy. China no 

ha cambiado un ápice su tratamiento de Taiwan como una provincia más que, 

pese a su rebeldía hacia Beijing, se reunificará cuando sea necesario.  

El Congreso lo ha intentado con la aprobación de 52 mil millones de dólares que 

debe incentivar la producción doméstica, con subsidios a plantas de fabricación 

nacionales, una de las soluciones planteadas por muchos. Una cifra parece 

ridícula, especialmente comparada con los 150 mil millones de China o incluso 

los 450 mil millones de dólares que prevé invertir Corea del Sur. 

“Si Estados Unidos va a prevalecer sobre el desafío planteado por China, 

debemos revertir nuestra dependencia de la fabricación extranjera y la 

integración de sistemas microelectrónicos, y reconstituir nuestra relación con 

nuestra base industrial microelectrónica nacional”, reflexionaba Evelyn Farkas, 

subsecretaria del Pentágono en el gobierno Obama, en revista DefenseOne. 

“No se trata simplemente de una cuestión de competitividad económica, es 

fundamental para ganar el enfrentamiento entre democracia y autocracia”, 

resumía. 
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Para muchos como Farkas, el asunto de los semiconductores sobrepasa el 

terreno tecnológico y es un tema de seguridad nacional: dejar que los chinos 

dominen la cadena de suministro de semiconductores implica su dominio sobre 

los designios mundiales, hasta el punto de poner imponer su visión geopolítica. 

“Explícitamente vemos la geopolítica como uno de los riesgos a nuestra cadena 

de suministros”, confiesan desde la Casa Blanca. 

Un reporte del Pentágono sobre capacidades industriales mundiales apunta que 

para 2030 China puede dominar la producción mundial de chips. “Beijing ya está 

en una posición, a través de su posición geográfica y política, para amenazar 

virtualmente toda nuestra cadena de suministro mediante el robo, la corrupción 

de productos microelectrónicos, la interrupción del suministro, la coacción y otras 

medidas incluso antes de la acción militar”, apunta el reporte. Por el momento, 

el problema en la cadena de suministro está lejos de terminar. 

La portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, aseguraba a principios de agosto que 

el gobierno de EU anticipa “impactos en la cadena de suministro” por los efectos 

de la variante delta del coronavirus, afectando todavía más un sector industrial 

que todavía no se ha recuperado de la aguda escasez iniciada hace unos meses. 
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Termina recorrido en tramo del Tren Maya 

 

Domingo 29 agosto 2021 / Redacción 

Campeche, Pomuch. - Representantes del ejido y topógrafos concluyeron el 

recorrido en los más de 230 mil  metros cuadrados por donde pasará el Tren 

Maya. Personal de Fonatur y de la Procuraduría Agraria verificarán el tramo el 

martes 31 de agosto. 

Ayer la caminata inició en el eje 4089+700 y concluyó en el límite de la mensura, 

en 4091+450, cercano a una zona conocida como “Benaox”. 

Con el nuevo trazo el Tren Maya pasará cerca del cementerio donde se realiza 

el ritual maya de la limpieza de huesos, principal atractivo turístico de esta 

comunidad. 

El próximo martes la directiva ejidal y representantes de Fonatur y de la 

Procuraduría Agraria realizarán la última verificación, previo a la segunda 

convocatoria para la asamblea general de ejidatarios. 

 

AFECTACIONES 

 

El nuevo trazo del proyecto del Tren Maya afectará a más de 40 posesionarios, 

cultivos de maíz, calabaza, frijol y sandía; así como árboles maderables y frutales 

en un tramo de aproximadamente siete kilómetros. Los bienes serán valuados 

para determinar el monto total. 

Hay alrededor de 15 áreas que se encuentran inscritas en el Programa 

Sembrando Vida. 
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Autoridades dan seguimiento a acuerdos con 

ejidatarios de Cobá 

 

Sábado 28 agosto 2021 / Miguel Amendola 

Quintana Roo, Tulum. - Luego del plazo fijado de 15 días, ejidatarios y 

autoridades federales ya sostuvieron las primeras mesas de trabajo y revisan la 

situación jurídica de las tierras donde se ubica la zona arqueológica de Cobá. 

Por lo anterior, Fausto May Cen, titular del comisariado ejidal, expuso que 

conforme al acuerdo, la semana pasada se instalaron las mesas de diálogo y de 

trabajo y el viernes llegaron representantes del Registro Agrario Nacional (RAN) 

y la Procuraduría Agraria para verificar la situación legal de las 268 hectáreas. 

“Llegaron para entregar el documento del ejido con copias certificadas, papeles 

que coinciden con los que tienen los ejidatarios, estuvimos revisando y coinciden 

con nuestros documentos, entonces nuestro abogado seguirá dando 

seguimiento al proceso para que procedamos legalmente por medio del diálogo”, 

dijo.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Adelantó que en la semana que viene tratarán más concretamente a las obras 

que las autoridades federales prometieron construir. 

Cabe recordar que, del martes 10 al sábado 14 del presente mes, los ejidatarios 

tomaron las instalaciones como protesta por la falta de compromiso y acuerdos 

de las autoridades, sin embargo, el 15 de agosto nuevamente el INAH obtuvo 

administrativamente el sitio arqueológico. 

Los proyectos prioritarios que las autoridades atenderán son el mejoramiento 

integral del estacionamiento de la zona arqueológica, reparación y ampliación 

del malecón turístico de la laguna de Cobá y del camino de acceso a los cenotes, 

considerando una ciclovía, así como la construcción del centro de visitantes del 

Ejido de Ruinas de Cobá. 
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Fallece el ex diputado federal de Tamaulipas, 

Cruz López Aguilar 

 

Sábado 28 agosto 2021 / Edith Álvarez 

El ex diputado federal y líder agrario en Tamaulipas, Cruz López Aguilar, falleció 

la mañana de este sábado. En redes sociales, políticos y asociaciones 

campesinas lamentaron su muerte. 

El político priista nació un 3 de mayo de 1947. Era ingeniero agrónomo 

especialista en Irrigación, Escuela Nacional de Agricultura, Chapingo Estado de 

México. A lo largo de su carrera ocupó varios cargos; por ejemplo fue diputado 

federal dos veces por Tamaulipas, primero en la LIX Legislatura del 29 de agosto 

de 2003 al 31 de agosto de 2006 donde fue presidente de la Comisión de 

Agricultura y Ganadería, debido a sus conocimientos en estas áreas. 

Cruz López Aguilar repitió como diputado federal en la LXI Legislatura del 29 de 

agosto de 2009 al 31 de agosto de 2012 donde fue presidente de la Comisión de 

Agricultura y Ganadería. 

En lo político, fue presidente del Comité Ejecutivo Nacional de la Comisión 

Nacional Campesina (CNC) en 2011; consejero estatal del PRI en Tamaulipas y 

consejero municipal del PRI en Gustavo Díaz Ordaz entre otros encargos más. 

En su desempeño administrativo fue gerente del fideicomiso de riego en la 

Dirección General de Distritos y Unidades de Temporal, director técnico del 

fideicomiso del Fondo Nacional de Fomento Ejidal (Fifonafe), director técnico del 

Fideicomiso del Fondo Nacional de Fomento Ejidal, secretario técnico de la 

Comisión del Plan Nacional Hidráulico, en 2012 fue procurador agrario en el 

sexenio de Enrique Peña Nieto, entre otros cargos más que encabezó. 
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El presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Tamaulipas, Edgar 

Melhem Salinas, lamentó la muerte de su compañero de partido. 

“Lamento mucho el deceso de un tamaulipeco ejemplar, luchador incansable de 

las causas agrarias, compañero y amigo de legislatura, priista y cenecista de 

corazón, Cruz López Aguilar QEPD”. 
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Fallece el tamaulipeco Cruz López Aguilar, ex 

dirigente nacional de CNC 

 

Sábado 28 agosto 2021 / Víctor Terrazas 

Tamaulipas. - El ex presidente de la Confederación Nacional Campesina, 

tamaulipeco de nacimiento y ex Procurador Agrario en el país, Cruz López 

Aguilar, falleció el día de hoy en la ciudad de Monterrey, Nuevo León.. 

Información proporcionada por ex compañeros de trabajo y amigos en las 

diferentes agrupaciones e instituciones en que laboró, relevaron los datos de su 

deceso. 

Cruz López Aguilar, originario de Díaz Ordaz, Tamaulipas era Ingeniero 

Agrónomo egresado de la Universidad de Chapingo, donde cursó además una 

especialidad en Irrigación. 

Por ser un estudiante y profesionista destacado recibió oportunidades en 

diversas instituciones relacionadas con el sector agropecuario, llegando a ser 

Procurador Agrario en el País. 

Nunca se despegó de sus paisanos de Tamaulipas, Díaz Ordaz y de la 

comunidad ejidal donde mantuvo sus derechos agrarios vigentes. 

Por su servicio al sector rural mexicano, mantuvo una relación cercana y cordial 

con la Confederación Nacional Campesina a la que se afilió, teniendo varias 

encomiendas en el Comité Ejecutivo Nacional, convirtiéndose en el dirigente a 

nivel nacional.  
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Esa participación le llegó a tener también tareas políticas y partidistas, llegando 

al Congreso de la Unión como Diputado Federal, en las LIX y LXI Legislaturas, 

donde presidió la Comisión de Agricultura y Ganadería 

Cruz López Aguilar, por relación con altas esferas del poder político y el vínculo 

con las organizaciones de productores agropecuarios del país y de Tamaulipas 

en especial, fue considerado por el PRI como aspirante a la candidatura a 

gobernador, pero finalmente no fue seleccionado. 

A pesar de ello, nunca dejó de servir a ese instituto político, así como a la 

Confederación Nacional Campesina. 

Cuando fungía como Procurador Agrario Nacional, enfermó y tuvo que dejar esa 

responsabilidad.  Se refugió en su hogar y familia en la capital del país. 

Lamentablemente el día de hoy terminó su misión en el mundo terrenal. 

Descanse en paz el eficiente servidor público, dirigente agrario, legislador 

federal, persona humanista y mejor amigo de los hombres del campo. 
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Miguel Gutiérrez inaugura el Módulo de Atención 

del Registro Agrario Nacional y Procuraduría 

Agraria en las instalaciones del Sistema 

Municipal DIF Chalco 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Boletín 270 

Edomex, Chalco. - El Presidente Municipal, Miguel Gutiérrez Morales, en 

compañía de autoridades del Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria 

y Autoridades Ejidales del Municipio de Chalco; realizó la Firma del Convenio de 

Colaboración con el Registro Agrario Nacional, para el progreso y bienestar de 

los ejidos del municipio de Chalco.  

Tras la firma de este Convenio, el Alcalde, inauguró el Módulo de Atención 

ubicado al interior de las oficinas del Sistema Municipal DIF Chalco, donde el 

RAN y la Procuraduría Agraria, brindarán asesoría y acompañamiento gratuito a 

los ejidatarios para realizar sus trámites de regularización. 
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Durante la ceremonia, Gutiérrez Morales agradeció a las autoridades Federales 

y Estatales la disposición de sumarse a los esfuerzos municipales para atender 

a más de mil 500 personas de este sector; además resaltó que gracias al 

programa municipal Acciones Contundentes por el Campo y con la adquisición 

de maquinaria agrícola se han trabajado un total de 172 hectáreas, desde el 

labrado hasta la siembra. 

Asimismo, afirmó que con esta acción se beneficiarán a más de 2 mil 500 

ejidatarios de Chalco, ya que nunca en la historia del municipio se había brindado 

tanta atención a este sector. Destacó que la instalación de estas oficinas 

representa un ahorro económico y de tiempo para el sector agrario, quienes 

debían trasladarse hasta la Ciudad de Toluca para realizar los trámites que hoy 

se harán en este módulo. 

Por último, el Edil agradeció la presencia de los medios de comunicación, ya que 

serán quienes ayuden a promover la información referente a la instalación de 

este módulo, pues no solo beneficiará a los campesinos de Chalco, sino también 

a quienes vivan en la Región de los Volcanes. 
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Recorren tramo de Tren Maya 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Redacción  

Campeche, Pumuch. - Al retomar el recorrido en tierras ejidales, representantes 

de dependencias federales e integrantes del Comisariado avanzaron más de dos 

kilómetros en lo que sería el nuevo trazo para las vías del Tren Maya. 

Y acordaron que mañana sábado continuarían en los cuatro kilómetros 

restantes, cercanos a la comunidad de Sodzil.  

Ayer la caminata inició a las 9:30 de la mañana y concluyó a la una de la tarde 

con la participación de Emilio Euán Chi y Felipe Valle Dzul, presidente del 

Consejo de Vigilancia y secretario del ejido; Roberto Gómez Gómez, de Fonatur; 

Gabriela González Márquez  y René Altamirano León, de Semarnat; Gelacio 

Sagrero Linares de la Procuraduría Agraria y topógrafos. 

En total han sido recorridos aproximadamente tres kilómetros 600 metros y se 

pretende concluir antes del 5 de septiembre, fecha en que será celebrada la 

segunda convocatoria para la asamblea general donde se tratará sobre el trazo 

del área adicional. 

Asimismo se han realizado estudios topográficos para determinar la viabilidad 

del proyecto en el nuevo tramo. 
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Pide Fonatur 1,212 mdp para comprar terrenos 

que destinará al Tren Maya 

 

Lunes 30 agosto 2021 / Roberto Valadez 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) solicitó a la Secretaría de 

Hacienda recursos superiores a los mil 212 millones de pesos para comprar 

terrenos ubicados en las inmediaciones del aeropuerto de Cancún, donde se 

planea nueva infraestructura para el Tren Maya. 

En el documento denominado “Proyecto de inversión para la adquisición de 

inmuebles ubicados en la autopista Cancún-Mérida”, el Fonatur detalló que con 

el capital planea la compra de 189 hectáreas en la zona aledaña a la terminal del 

destino turístico. 

Se especifica que en dichos terrenos construirá un Centro de Transferencia 

Intermodal (Cetram) para conectar el aeropuerto y la estación del Tren Maya con 

el transporte público local que va al centro de la ciudad, así como equipamiento 

adicional para el correcto funcionamiento del proyecto ferroviario, informó. 

El Fonatur señaló que también planea detonar inversiones en torno a la estación 

para la comercialización de servicios turísticos, además de vialidades y espacios 

públicos para esparcimiento. 

El Tren Maya es una de las obras prioritarios del actual gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador, con una extensión de mil 500 kilómetros, los cuales 

pasarán por los cinco estados del sureste (Chiapas, Tabasco, Campeche, 

Yucatán, Quintana Roo”. 
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El organismo gubernamental informó que otro de los objetivos con la compra de 

estos terrenos es capturar y aprovechar la plusvalía generada mediante el 

desarrollo de actividades de comercialización de servicios turísticos en las 

inmediaciones de la estación. 

Otro de los beneficios es que se reduce el riesgo por la especulación de precios 

de los inmuebles cercanos a la vía férrea en detrimento del desarrollo de la 

estación, el Cetram y el equipamiento adicional de la estación.  

Asimismo, se garantiza que las inversiones estén alineadas a los programas de 

desarrollo municipales, estatales y federales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


